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Bajaron las 
donaciones 
de órganos 
en Córdoba 
en 2024
SALUD. Hubo 71 
donantes, nueve 
menos que en 2023. 
También se redujo 
sensiblemente el 
número de pacientes 
trasplantados.

En 2024, cayó 11% el número de 
donantes de órganos en Córdoba, 
según datos del Incucai. El año pasa
do, se registraron en toda la provincia 
72 personas donantes, nueve menos 
que las 81 de 2023.

Asimismo, las cifras oficiales mar
can que se redujo la cantidad de 
pacientes trasplantados, pasando de 
423 a 373 en el mismo período.
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Licitan la autopista 
a San Francisco
PRIMER PLANO. Lo anunció el gobernador Llaryora. Espera terminarla en 2027, año electoral. La inversión es de U$S 154 millones.
Páginas 3a 5

Cemento, ese objeto de 
deseo que la gente pide
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Primer plano

Historia de un fracaso

1 Inicio
Mauricio Macri 
la licitó y la inició

En 2016, primer año del gobierno de 
Cambiemos, se licitó la obra que dio 
comienzo en 2017. Sería una autopista 
divida en cuatro tramos. ¿El objetivo? 
Tenerla lista para fines de 2019.

2 Freno
La crisis de 2018 
paró todo

La crisis desatada en 2018 frenó las 
obras (que llevaban adelante dos 
grupos de empresas), lo que dejó dos 
tramos avanzados y otros en ejecución. 
Desde ahí, nada más pasó.

3 Un paso
La inauguración 
de Alberto

En junio de 2021, Alberto Fernández y 
Juan Schiaretti inauguraron unos 70 
kilómetros del tramo 2 (Cañada 
Jeanmaire-Arroyito) que se había 
logrado realizar.

4 Otro anuncio
Promesa de 
la reactivación

En octubre de 2021, el por entonces 
candidato a diputado Martín Gilí (y 
secretario de Obras Públicas de Alberto 
Fernández) dijo que se reactivaba la 
obra para lo que faltaba.

5 Acuerdo 
Llaryora y el 
pedido a Milei

En mayo del año pasado, 
Martín Llaryora le pidió a Javier Milei 
que, si no iban a invertir en obra pública, 
traspasara a Córdoba la autopista. 
Algo que sucedió en junio.

Ruta 19. Llaryora promete terminar 
lo que no concluyeron Macri, Alberto ni Milei

Federico Giammaría
fgiammaria@lavozdelinterior.com.ar

M
ientras a nivel nacional 
se discute sobre la pre
sencia, o la ausencia, del 
Estado en Bahía Blanca 
y la falta de obra pública como factor 

determinante de las inundaciones, en 
Córdoba, el gobernador Martín 
Llaryora volvió a mostrarse como la 
contracara de la gestión libertaria.

Ayer, el mandatario provincial 
anunció el llamado a licitación para 
completar la autopista nacional ruta 
19, entre las ciudades de San Francis
co y Córdoba. Lo hizo en un gran acto 
realizado en el Centro Cívico del 
Bicentenario.

De esta manera, el Gobierno de 
Córdoba asumió el compromiso de 
finalizar la autopista que era, en su 
inicio, una obra que, por ser ruta 
nacional, debía construir el Estado 
argentino.

Vale recordar que el anuncio, el 
primer llamado a licitación y el inicio 
de las obras fueron hechos por Mau
ricio Macri entre 2016 y 2017. El líder 
de Cambiemos llegó incluso a visitar 
la zona, junto a Juan Schiaretti, con la 
promesa de que sería terminada a 
fines de su mandato, allá por 2019.

Pero pasaron cosas. Las obras fue
ron paralizadas y apenas se movie
ron con Alberto Fernández, con la 
inauguración de un tramo de 70 kiló
metros.

Ahora, la voluntad de Llaryora es 
finalizarla para garantizar la conexión 
entre la ciudad de Córdoba y las loca
lidades de los departamentos 
Río Primero, Río Segundo y San Justo, 
hasta San Francisco.

Los tramos que la Provincia ejecu
tará se van a vehiculizar a través de 
Caminos de las Sierras, la sociedad 
anónima de la que la Provincia es 
única accionista (ver página 5).

Los números
Según informó el Gobierno, la eje

cución demandará una inversión de

autopista. El gobernador anunció la licitación de la ruta que debe unir 
Córdoba capital con San Francisco. Lo hizo en un contexto de fuerte 

debate por la obra pública. Espera terminarla en 2027, año de elecciones.

LAVOZ/ARCHIVO

OBRAS. Imagen de las obras de la autopista tomada en enero de 2019.

U$S 153,9 millones (equivalentes a 
$ 167 mil millones, de acuerdo a la 
cotización oficial de ayer).

La administración de Llaryora dijo 
que la obra estaría culminada en un 
plazo de 18 meses (si las obras empe
zaran en julio, estaría lista a princi
pios de 2027, año en el que se votará 
para gobernador). Y que, además, 
generará unos 800 puestos de traba
jo directos e indirectos.

Los trabajos se llevarán adelante a 
lo largo de 62,9 kilómetros y se licita
rán divididos en tres secciones, con 
el objetivo de facilitar el avance de 
manera más rápida.

Arroyito-Santiago Temple. La 
licitación será para completar 29,4 
kilómetros que unen Arroyito con la 
zona próxima a Santiago Temple. 
San Francisco-Cañada 
Jeanmaire. Son 32 kilómetros, 
que se construirán en dos partes.

Al mismo tiempo, se construirán 
cuatro distribuidores en Devoto, 
Colonia Marina, Tránsito y Los Cha- 
ñaritos; seis retomos a distinto nivel; 
dos puentes de 150 metros sobre el

río Xanaes; banquinas, colectoras, 
drenajes, iluminación, señalización y 
forestación.

La ruta proyectada posee caracte
rísticas de autopista, con dos carriles 
por sentido de circulación con con
trol total de accesos y colectoras, 
desarrollada en un entorno rural con 
topografía de llanura y considerando 
una velocidad máxima de 130 kiló
metros por hora.

El corredor ruta nacional N° 19 une 
la capital de nuestra provincia con la 
localidad de Santo Tomé, en Santa Fe, 
y, según estiman en la Provincia, cir
culan por esta arteria más de tres

millones de vehículos anualmente.

"Día histórico"
“Es un día histórico, será una obra 

estratégica para Córdoba, el país, la 
Región Centro y el Mercosur”, dijo 
Llaryora.

Además, el gobernador resaltó el 
impacto que la autopista tendrá en 
materia de seguridad vial. “No pode
mos ni vamos a esperar más. Vamos 
a poner fin a ‘la ruta de la muerte’ 
transformándola en la ruta de la vida 
y del progreso", afirmó.

En ese sentido, el mandatario enu
meró las obras viales en marcha, 
como las circunvalaciones de Río 
Cuarto y de Villa María; el nuevo 
camino de las Altas Cumbres, y la 
finalización de las autovías Punilla y 
Calamuchita.

“Con la finalización de esta auto
pista y con los cientos de kilómetros 
de las nuevas rutas que también esta
mos haciendo, muchas de ellas rura
les, Córdoba se consolida como una 
de las provincias con la mejor red vial 
de la Argentina. Y, cuando termine
mos esta obra, vamos a ser una de las 
provincias con la mejor red vial de 
Sudamérica”, expresó.

A su turno, el ministro de Infraes
tructura y Servicios Públicos, Fabián 
López, explicó la importancia de esta 
vía para la unión del Mercosur y el 
corredor bioceánico, y destacó que 
“hay compromisos que datan desde 
2016, y la obra está abandonada des
de 2019”.

Estuvieron presentes los intenden
tes Daniel Passerini, de Córdoba 
capital; Damián Bernarte, de San 
Francisco, y Gustavo Benedetti, de 
Arroyito.

Además, participaron el presidente 
de Caminos de las Sierras, Julio 
Bafluelos, y los secretarios generales 
de Uocra, Néstor Chavarría, y de los 
mandos medios de la construcción y 
peajes, Gustavo Rossi; e intendentes 
y jefes comunales de localidades de 
los departamentos Colón, Río 
Primero, Río Segundo y San Justo.
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L
e llevó un año darse cuenta 
de que era por ahí y sólo por 
ahí. Martín Llaryora intentó 
que la impronta de su ges
tión pasara por otro lado, pero los 

cordobeses le contestaron que espe
ran una sola cosa de él; cemento.

Por eso es que, pese a que no está 
resuelta todavía la cuestión judicial 
con la contratista original de la obra, 
Llaryora anunció la licitación a cuen
ta y cargo de la Provincia de una obra 
que es jurisdicción nacional y que 
estaba asignada por la Nación a la 
empresa CRZ Construcciones.

Cuando Vialidad nacional logre 
acordar la rescisión del contrato, has
ta podría destrabarse un desembolso 
pendiente del Banco Interamericano 
de Desarrollo, que es quien paga la 
obra. Pero, como todo en el Estado se 
parece a un submarino a pedal, deci
dió encararlo ya; y que se hagan agua 
los helados.

Es que los trabajos demandarán 18 
meses: lo justo que necesita para 
mostrar algo en las elecciones de 
2027 que los cordobeses demandan: 
obra pública.

Son raros los votantes locales, con
cluyen en el Panal. Se refieren a la 
postura ambivalente de los electores, 
que al gobierno de Javier Milei le 
aplauden cuando habla pestes de los 
retornos que se pagan en el Estado y 
promete dinamitar el “club de la obra 
pública”, pero que al gobernante de 
turno le piden obras de relevancia, 
como fueron las autovías o la 
Circunvalación.

Las demandas están bien focaliza
das: que Milei baje la inflación y con-

EN PRIMERA PERSONACemento, ese objeto de deseo que le piden a Llaryora
Laura González 

lgonzalez@lavozdelinterior.com.ar

GOBIERNO DE CÓRDOBA

AUTOPISTA RUTA NACIONAL 19
Licitación de Obra

LICITACIÓN. Passerini, Llaryora, ministros e intendentes ayer en el Panal.

trole el dólar, que Llaryora haga obras 
públicas, que Passerini ordene la 
ciudad.

El gobernador se la pasó un año 
explorando otra vía: buscó innovar 
con las guardias urbanas para dar 
una respuesta al flagelo de la insegu
ridad y de las contravenciones calle
jeras; intenta darle una vuelta de 
tuerca a la educación superior local, 
reconvirtiendo los profesorados del 
interior en sedes de la Universidad 
Provincial, e intentó mejorar el perfil 
de atención en los hospitales públi
cos, presionando a los agentes de 
salud para que trabajen de verdad 
por el salario que se les paga.

Esas iniciativas apuntan a una 
mejora de la gestión, posan la mirada 
en cuestiones que necesitan ordena
miento, ideas y hasta un sacudón de 
mantel sobre la forma de concebir la 
gestión pública hasta ahora.

No importa si se está logrando, o si 
son todos ministros del marketing. 
Los cordobeses no juzgan eso: quie
ren ver, tocar, circular. Es como que 
no pueden poner en la balanza cues
tiones inmateriales y subjetivas que 
hacen a la gestión. O no quieren.

Al menos así lo revelan las encues
tas que manejan en el Panal ante la 
pregunta: “¿Qué espera usted que 
haga el gobernador?”.

"La" obra
Le costó a Llaryora encontrar una 

obra emblemática y de gran enverga
dura. Hizo hasta ahora anuncios 
varios, todo chiquitaje. Sobresale el 
altonivel de 600 metros de la Vélez 
Sársfield o la duplicación de la

El gobernador intentó 
ir por cuestiones de 
gestión más cualitativas, 
pero las encuestas le 
dijeron que el electorado 
quiere obras.

Lucchese. Se barajó en algún 
momento el anuncio de un arena al 
lado del Kempes, para que reemplace 
al Orfeo, pero se temió la crítica por 
tratarse de fondos públicos para un 
negocio que para los privados.

La 19 le viene como anillo al dedo. 
Si bien son 63 kilómetros de los 212 
kilómetros totales que tiene la traza 
desde Capital hasta San Francisco, 
representan una gigantesca deuda 
con el sector productivo y con todas 
las vidas que se han perdido en tan
tos años. Los buenos oficios del 
ministro Fabián López con el hasta 
hace poco titular de Epec, Luis Giovi- 
ne (hoy a cargo de Obras Públicas de 
la Nación), permitieron que se des
trabara el traspaso, aun con las dudas 
con el anterior contratista y con el 
peaje por cobrar después.

¿Será Caminos de las Sierras o será 
quien gane la concesión de todas las 
rutas nacionales?

Pero los tiempos apremian: urgía 
empezar ya para que se pudiera cir
cular por allí en la previa de las elec
ciones de 2027. También es cierto 
que hoy con Milei hay buena sinto
nía, pero son tan erráticas las buenas 
migas que había que apurarse.
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La defensa de 
Kraisman insistirá 
en el cese de la 
prisión preventiva
empleada "FANTASMA". El jueves habrá 
una audiencia en el marco de la detención 
que pesa contra el puntero del PJ y Luciana 
Castro. Están acusados de intentar cobrar 
el sueldo de una contratada de la Legislatura.

LAVOZ/ARCHIVO

DETENIDO. El exconcejal y exfuncionario municipal sigue preso tras el escándalo.

Verónica Suppo
vsuppo@lavozdelinterior.com.ar

El caso que tiene como protago
nista a Guillermo Kraisman no para 
de sumar intrigas, a poco de cumplir
se dos meses desde el momento en 
que el exconcejal y exdirector muni
cipal intentó cobrar el sueldo de 
Virginia Martínez, una empleada 
contratada por la Legislatura provin
cial, que terminó detenida.

La novedad es que, este jueves, la 
defensa del dirigente justicialista 
buscará que se revea la prisión pre
ventiva para que Kraisman salga en 
libertad.

La causa a cargo del fiscal Antico
rrupción, Franco Mondino, tiene en 
vilo a los legisladores oficialistas y 
opositores desde hace ya varias 
semanas. Sobre todo desde el jueves 
pasado, cuando la legisladora y vice
presidenta de la Legislatura, la justi
cialista Nadia Fernández, reconoció 
que había autorizado el alta del con
trato en diciembre pasado de Martí
nez y que luego, en enero, avalado la 
baja por “no cumplir con sus tareas”.

Al momento de la detención, 
Kraisman intentaba cobrar el sueldo 
en la sucursal de Bancor de barrio 
General Paz junto con la militante 
justicialista Luciana Castro. El detalle 

es que intentó sacar dinero con un 
DNI no actualizado de Martínez, 
quien tenía depositado el primer 
salario por el supuesto trabajo como 
contratada.

El pedido de la defensa
Este jueves, la defensa de 

Kraisman le planteará a la fiscalía que 
“no hubo ardid ni engaño” por parte 
del exconcejal en ese cobro. Plantea
rá todo lo contrario; se insistirá en 
que hubo concordancia con 
Martínez, lo que surge de las conver
saciones de chat tomadas del celular 
del exfuncionario municipal.

“Para que haya delito se deben 

cumplimentar todos los elementos 
del delito como ardid, engaño, dolo, 
pero eso no está, por lo que no hay 
delito. No hubo por parte de Krais
man ni de Castro una actitud defrau- 
datoria y no se puede desconocer el 
derecho, ni darse un abuso de autori
dad por una detención ilegal. Está 
claro que no hay delito”, plantearon 
desde la defensa del exedil, que 
espera que Kraisman y la mujer que
den liberados en cuestión de días.

“Sólo con lo que se vio en los chats 
de WhatsApp, se observa una con
cordancia entre ellos. Con eso queda 
claro que no hubo delito de defrau
dación en contra de Virginia Martí

nez”, insisten los letrados defensores.
Una de las estrategias que baraja la 

defensa es plantear que la denomina
da “empleada fantasma” haya incu
rrido en falso testimonio. “Ella dijo 
que no sabía algunas cosas, y denun
ció otras”, agregaron desde el entor
no del exconcejal, que buscará soste
ner que Martínez no fue una víctima.

Sin embargo, la defensa de Martí
nez insistirá esta semana en la posi
bilidad de constituirse como quere
llante. Pedirá, además, que se exhi
ban las cámaras de la Legislatura 
para demostrar que la mujer no 
conocía tener un contrato y que, por 
lo tanto, nunca concurrió a la Unica
meral. “Ella nunca trabajó y no cono
ce a la legisladora”, se insistió.

Qué pasa en la Legislatura
El oficialismo reiteró que 

Fernández dio de baja el contrato de 
Martínez porque la mujer no cumplía 
con sus tareas legislativas ni respeta
ba los horarios. Y que, desde “un 
principio”, puso a disposición del fis
cal Mondino la información para que 
se investigara la causa.

El opositor Rodrigo Agrelo 
(Encuentro Vecinal) adelantó que 
insistirá en un proyecto de su autoría 
-que data de diciembre de 2023- con 
el que reclamará “transparencia de 
los gastos legislativos y publicación 
del listado de empleados de la 
Legislatura cada lunes de modo 
actualizado”.

Las autoridades de la Unicameral 
no precisaron hasta la fecha quiénes 
son los 1.072 contratados reconoci
dos por la Vicegobemación.

Todos los días
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Ciudadanos

Trasplantes.
En un año, 
las donaciones 
de órganos 
cayeron un 
11% en Córdoba
SALUD. En 2024 hubo 72 donantes, nueve menos 
que los 81 registrados en el año anterior. En toda 
la provincia, 208 personas se encuentran 
en lista de espera para recibir una córnea.

LA VOZ

NORMATIVA. La mayor tasa de donaciones se dio a partir de la ley Justina, conocida como "ley de donante presunto”.

Natalia Lazzarini
nlazzarini@lavozdelinterior.com.ar

E
n Córdoba, 72 personas 
donaron sus órganos el año 
pasado. La cifra representa 
una baja del 11% en relación 
con 2023 y un aumento del 12,5% si 

se compara con 2021 (los cuatro años 
que en epidemiología se necesitan 
para calcular tendencias).

Según datos del Instituto Nacional 
Central Único Coordinador de Abla
ción e Implante (Incucai), la tasa de 
donantes por millón de habitantes en 
Córdoba se ubicó en el 18,4, dos pun
tos por debajo del índice reportado 
en 2023 (20,91). A nivel nacional, la 
tasa se mostró más estable, aunque 
inferior a la cifra de Córdoba; en el 
país, donaron sus órganos 17,8 perso
nas por millón de habitantes.

Nuestra provincia quedó cuarta en 
el ranking de jurisdicciones con 
mayor cantidad de donantes, por 
debajo de Buenos Aires (que reportó 
304), Ciudad Autónoma de Buenos 
Aires (87) y Santa Fe (76). En España, 
país modelo en este tema, la tasa 
supera los 50 donantes por millón.

Los dos principales hitos
La tendencia en nuestra provincia 

se comportó en forma de “serrucho”; 
la donación de órganos registró un 
gran salto a partir de 2018, cuando se 
sancionó la ley Justina “de donante 
presunto”. En cambio, registró una 
baja estrepitosa durante la pandemia.

“Todavía nos cuesta alcanzar los 
números que habíamos logrado 
antes del Covid-19 -explicó Romina 
Quiroga, directora del Ente Coordina
dor de Ablación e Implante de Cór
doba (Ecodaic)-. Nos está costando 

que los hospitales tengan más pre
sentes la procuración y quiénes son 
los potenciales donantes”.

La especialista informó que el 
Ministerio de Salud provincial conti
núa promoviendo los servicios de 
procuración y trasplante en los dis
tintos centros de alta complejidad, 
con coordinadores hospitalarios des
tinados en forma exclusiva a facilitar 
los procesos de ablación y trasplante.

Y agregó que el modelo por seguir 
es el implementado en el Hospital de 
Urgencias, donde existen un servicio 
y una jefatura destinada a trasplantes. 
“Queremos que todos los hospitales 
tengan un servicio de procuración, 
que sea un área más, como traumato
logía o pediatría, con gente que se 
dedique a eso”, dijo la especialista.

Lista de espera
La mayor cantidad de procuracio

nes se realizaron en pacientes que 
estaban en lista de espera para recibir 
un riñón. En orden de importancia, 
les siguieron las personas que espe
raban por un hígado, por un corazón 
y, finalmente, por un páncreas. El 
total de donantes registrados en Cór
doba subió a 98 en 2024 si se tienen 
en cuenta los tejidos. Por caso, 26 
personas que aportaron sus córneas.

“Tenemos una gran lista de espera 
de personas que necesitan un tras
plante de córnea -agregó Quiroga-, 
Necesitamos aceitar la coordinación 
con los centros de salud con un 
mayor caudal de pacientes. Muchas 
personas dejan su voluntad anticipa
da y se expresan en vida a favor de la 
donación, en especial, de tejidos”.

En Córdoba, 208 personas esperan 
un trasplante de córneas, un procedi
miento que impide -lisa y sencilla-

La evolución en Córdoba
Pacientes trasplantados y donantes de órganos.
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Donantes 
ííp órpanos
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Ley Justina Pandemia

Nota: la donación de órganos contabilizada tiene en cuenta únicamente órganos reales y no tejidos.
Fuente: Instituto Nacional Central Único Coordinador de Ablación e Implante (Incucai).LA VOZ

mente- que pierdan la vista.
El tejido extraído se procesa y se 

conserva en el Banco de Córneas del 
Hospital Nacional de Clínicas. Quiro
ga agregó que no pueden pasar más 
de 10 días desde la extracción hasta 
el implante y pidió que los centros de 
salud estuvieran atentos a los posi
bles donantes. También, que promo
vieran las voluntades anticipadas.

Evolución de trasplantes
La tendencia con los pacientes 

trasplantados tuvo una evolución 
similar, en comparación con los 
donantes de órganos.

En 2024, 373 pacientes fueron 
intervenidos en Córdoba, un 12% 
menos que el año anterior, cuando se 
reportaron 423 trasplantados. La cifra 

también representa una suba en 
comparación con la pandemia (269 
en 2020 y 325 en 2021). Y un descen
so, si se tiene en cuenta el hito de la 
“ley Justina” (464 en 2018 y 518 en 
2019). La norma establece que toda 
persona que fallece es candidata a 
donación de órganos, salvo que haya 
expresado su negativa en vida.

Por órgano, la mayor cantidad de 
procedimientos fueron renales. En 
segundo lugar, se ubicaron las perso
nas que recibieron un hígado.

Córdoba se ubicó en tercer lugar, 
en la lista de provincias con mayor 
cantidad de trasplantes, por debajo 
de Buenos Aires (1.394) y de Capital 
Federal (569). El 10% del total de pro
cedimientos en el país se realizaron 
en esta jurisdicción. “Todo está rela-

Esperando un órgano. Un total 
de 7.346 personas en todo el país 
necesitan un trasplante para salvar su 
vida en este momento, según datos 
actualizados del Instituto Nacional 
Central Único Coordinador de 
Ablación e Implante (Incucai).

cionado -agregó Quiroga-, Sin 
donantes, no hay trasplantes”.

La novedad es que el año pasado, 
por primera vez, se realizaron en 
Córdoba dos donaciones “en asistolia 
controlada”. Este procedimiento, que 
es común en España, se realiza cuan
do el paciente tiene una enfermedad 
terminal, no respira por sus propios 
medios y tampoco tiene chances de 
recuperación.

“En caso de que tengan una volun
tad anticipada, se realiza la adecua
ción del esfuerzo terapéutico. Si no 
expresaron sus voluntades previa
mente, se habla con las familias. Si 
están de acuerdo, en quirófano, se 
produce la parada cardíaca y, en una 
cirugía ultrarrápida, se inicia el pro
ceso de ablación”, explicó.

La meta es que los pacientes estén 
al tanto de sus derechos, de saber 
hasta dónde quieren continuar con 
un proceso que prolongue en forma 
artificial sus vidas. Y que esas volun
tades estén vinculadas al proceso de 
ablación y trasplante mediante una 
coordinación de los distintos servi
cios, en especial, con Bioética.

“Es un desafío hacer estos procedi
mientos. Apuntamos a coordinar con 
los jefes de las terapias y los servicios 
que están en contacto con pacientes 
y familias”, cerró el especialista.
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Informe detalla quiénes estuvieron en 
los hechos investigados en el Neonatal
muertes DE bebés. Ayer brindó testimonio el policía comisionado Rodolfo Palazzi. Dijo que, 
en 10 casos, Brenda Agüero estuvo en el lugar de los hechos y que tuvo contacto con ocho de ellos.

Natalia Lazzarini
nlazzarini@lavozdelinterior.com.ar

El juicio que investiga cinco muer
tes y ocho presuntas lesiones en 
recién nacidos del hospital Materno 
Neonatal de la ciudad de Córdoba 
arrancó esta semana con el testimo
nio de Rodolfo Palazzi.

El comisionado brindó detalles 
sobre una investigación tendiente a 
revelar qué agentes de salud estuvie
ron presentes en cada uno de los 
hechos que están bajo investigación 
en el juicio que se sustancia en la 
Cámara Séptima del Crimen, de Tri
bunales II.

En el cronograma de audiencias 
estaba prevista para este martes la 
presencia del fiscal de Instrucción 
del Distrito 1° Turno 2°, Guillermo 
González, y del médico forense del 
Poder Judicial, David Moisés Dib. 
Ambos habían sido propuestos como 
testigos por la defensa del exdirector 
administrativo, Alejandro Escudero 
Salama, para que brinden detalles de 
una reunión que los tres mantuvieron 
en mayo de 2022.

Esa reunión generó una causa 
paralela y una investigación que 
finalmente fue archivada en julio del 
año pasado. Sin embargo, el viernes 
pasado, la Cámara de Apelación 
aceptó un recurso de Vanesa Cáce- 
res, mamá de F.C. -bebé fallecido el 
18 de mayo- y esa decisión deja 
abierta la posibilidad de que se revise 
el archivo de la investigación contra 
el fiscal González y el forense Dib.

Sin la presencia de González y Dib, 
el cronograma previsto para esta 
semana tuvo además otras modifica
ciones.

Presencia todos los días
Palazzi brindó detalles de dos 

informes que cruzaron datos de las 
planillas de profesionales que se 
desempeñaron durante las fechas 
investigadas en el centro de salud de 
la Capital provincial.

También se analizó información 
de historias clínicas y se hicieron

LA VOZ

INVESTIGADOR. El comisionado Rodolfo Palazzi presentó un informe que revela quiénes estuvieron en contacto con los bebés.

cruces con los relatos que brindaron 
los profesionales médicos durante la 
etapa de investigación fiscal 
preparatoria.

El policía -que se especializa en 
investigaciones criminales- informó 
que el primer estudio demandó alre
dedor de un mes y que el segundo se 
complementó con las planillas del 
personal que faltaba; los agentes de 
limpieza y de seguridad del hospital. 
El juicio volvió a poner la lupa sobre 
Brenda Agüero.

Palazzi informó que la enfermera 
fue “la única persona que se repitió 
todos los días” bajo investigación. Las 
planillas de personal se complemen
taron con los testimonios de los tra-

E1 informe revela que 
Brenda Agüero ftie 
la única persona que 
estuvo presente todos los 
chas bajo investigación.

El investigador cree que 
se elegían bebés sanos 
para agredir, ya que 
tienen menores 
controles mécheos. 

bajadores del hospital.
La conclusión del informe es que 

Agüero estuvo presente en el lugar de 
los hechos en 10 de los 13 casos bajo 
investigación. Y que habría tocado o 
manipulado a ocho de esos bebés; ya 
sea porque los sostuvo, los cambió o 
se los llevó a otra sala.

En los tres restantes no se pudo 
comprobar contacto directo de ella 
con los bebés, pero sí que trabajó 
esos días y que tema “un acceso fácil 
desde otro lugar”. En cinco de esos 
casos. Agüero se adelantó y dio aviso 
de las descomposturas que estaban 
sufriendo los bebés.

Con la información recabada, el 
informe presentado ayer en Tribuna

les detalla caso por caso en cuáles de 
ellos existen indicios de presencia y 
de oportunidad.

Dos fechas clave
El policía Palazzi informó detalles 

sobre la guardia del 1’ de mayo de 
2022. Y dijo que notó, a partir de los 
relatos, que ya en esa fecha se habían 
aumentado las medidas de seguridad 
en el hospital.

Ya no se dejaba a los bebés solos y 
se permitía el acompañamiento de 
un familiar durante el parto. “Acá ya 
se sospechaba de algo intencional, 
porque cambia la modalidad de visi
tas. El bebé nunca queda solo y los 
controles eran más estrictos. Ya se 
sospechaba de una persona”, dijo el 
investigador.

Y agregó que el 11 de mayo se 
encontraron lapiceras de insulina - 
en la heladera del área de recupera
ción del paciente- que no se corres
pondían con los insumos que se con
seguían en el hospital.

Otro dato significativo es que, 
durante la madrugada del 6 de junio, 
la enfermera no dejó registro cuando 
tomó la guardia ese día.

“Como investigadores nos pregun
tamos; ¿Por qué estos bebés? Cre
emos que se elegían recién nacidos 
sanos porque tienen menos control 
de médicos y enfermeros. Si un niño 
nace con alguna complicación, es 
más probable que esté más controla
dos por profesionales”, agregó el 
policía.

El comisionado dijo que -en el 
caso de P.M, nacida el 6 de junio- 
Brenda brindó una alerta temprana 
de la descompensación de la niña. Es 
decir, se anticipó a los hechos. “Salvo 
que seas adivino, no hay forma de 
poder explicar lo que ocurre des
pués”, explicó.

Finalmente, Palazzi agregó que los 
13 casos tienen relación entre sí. En 
los que no se pudo constatar presen
cia directa de la enfermera, se vio que 
los niños quedaron solos unos minu
tos. “Creo que el fin de ella no era 
hacerle daño al bebé. Sino obtener un 
reconocimiento”.

Y agregó; “En todos los casos en 
que Agüero advirtió que había des
compensaciones en el hospital, los 
niños se recuperaron y no termina
ron falleciendo”.

CIUDAD DE CÓRDOBA

Nueva mesa de ayuda 
para habilitaciones online

La Municipalidad de Córdoba puso en 
marcha una nueva mesa de ayuda para 
habilitaciones  online de negocios (HOL) 
en la Cámara de Comercio de Córdoba 
(General Paz 79). El lugar atiende lunes, 
miércoles y viernes de 9 a 13. Este nuevo 
punto se suma a las mesas de ayuda 
presencial ubicadas en el 9o piso del 
Palacio 6 de Julio y en los CPC Jardín, 
Centro América, Monseñor Pablo 
Cabrera, Colón y Empalme. Estos

funcionan de lunes a viernes de 9 a 13. 
Además, se puede recibirasesoramien- 
to sobre el procedimiento de habilita
ción, a través del WhatsApp 
3516100534 de 9 a 14. Desde su puesta 
en marcha, en junio de 2021, la 
plataforma funciona las 24 horas del día, 
los 365 días del año.

FIN DE SEMANA

Clausuran cinco locales y 
desarman cuatro fiestas

El Ente Municipal de Fiscalización y 
Control procedió este fin de semana a la 
clausura preventiva de varios locales de 
la ciudad de Córdoba. Como resultado 
de las inspecciones, se constató que los 
bares Cervantes y El Aguante no 
contaban con la habilitación reglamenta
ria, mientras que Stoway, que había sido 
clausurado el fin de semana pasado, fue 
inspeccionado nuevamente y se advirtió 
que aún no cumplía con las condiciones

necesarias para su reapertura. Otros 
locales como Mamboy Juan Boliche 
fueron clausurados por falta de 
habilitación y por tener el certificado de 
Bomberos vencido, respectivamente. 
También se intervinieron y desarticula
ron fiestas clandestinas en Punta Alvear 
2. Living Four, Ibiza y Cáliz2800.

SALUD

Pusieron en marcha el 
Circuito Integral de la Mujer

La Municipalidad de Córdoba dio inicio al 
Circuito Integral de la Mujer, programa en 
el que las mujeres tienen acceso gratuito a 
controles preventivos y servicios de salud 
integral en un solo día. Se puede sacar 
turno llamando al 0800-888-5555 o de 
manera presencial. Los controles se 
realizan en la Dirección de Medicina 
Preventiva, en el Hospital Príncipe de 
Asturias y en las Direcciones de 
Especialidades Médicas Centro y Oeste.
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POLICÍA AMBIENTAL

VOLVER A VOLAR. Muchos de los animales rescatados de la tenencia ¡legal son aves, que, luego de ser recuperadas y atendidas, son devueltas a su hábitat natural.

El tráfico ilegal de fauna, una 
amenaza a la biodiversidad
ambiente. Pese a los controles, allanamientos 
y rescates, la problemática no da tregua en 
Córdoba. Las aves son las principales especies 
secuestradas en los operativos policiales.

Analta Martoglio
amartoglio@lavozdelinterior.com.ar

El tráfico ilegal y el mascotismo 
de fauna silvestre son dos facetas 
de una problemática constante en 
Córdoba que afecta a numerosas 
especies autóctonas y perjudica la 
biodiversidad regional. Esto tam
bién ocurre con especies exóticas, 
ya sea por provenir de otras provin
cias, de otros países o incluso con
tinentes.

Evidencia de ello son los periódi
cos casos de animales rescatados 
luego de procedimientos policiales 
y el reciente avistaje de un ciervo 
axis o moteado avistado por la zona 
de los barrios Pueyrredón y Gene
ral Paz. Totalmente desorientado, el 
animal falleció antes de que efecti
vos de la Patrulla Ambiental llega
ran.

Por denuncias, procedimientos 
de control o allanamientos, todos 
los años son decomisados y recu
perados cientos de mamíferos, aves 
o reptiles. Mientras que algunos 
pueden ser liberados y regresar a 
su hábitat natural, otros animales 
deben permanecer en cautiverio 
por el resto de su vida.

Uno de los centros de rescate de 
fauna silvestre más grandes del 
interior del país es el que pertenece 
al Parque de la Biodiversidad, 
dependiente de la Municipalidad de

Córdoba. Allí se trabaja diariamen
te en el rescate, rehabilitación y cui
dado de animales que llegan a tra
vés de operativos contra la tenencia 
o comercialización ilegal. También 
se reciben muchos ejemplares las
timados, golpeados o desnutridos 
por otras causas.

A este centro llegaron 306 ani
males en 2023, de lo cuales se libe
ró a 78. Ese número se elevó a casi 
el doble en 2024, con 581 ejempla
res recibidos, pero la buena noticia 
es que pudo liberarse a casi la 
mitad (275). En lo que va de 2025 
llegaron 97 animales y se liberaron 
24. En cuanto a las especies, el 
mayor porcentaje de ejemplares 
rescatados en cada año fueron aves.

“Aunque hay más educación, la 
cantidad de animales que ingresan 
no baja sino que se mantiene en el 
tiempo. Además, cada vez sorpren
de más el tipo de especies que apa
recen. Notamos que el gran ingreso 
se debe también a que hay más 
controles y más conciencia de la 
gente que hace las denuncias”, le 
dijo a La Voz Constanza Capocasa, 
bióloga y directora del Parque de la 
Biodiversidad.

Allí reciben mamíferos, reptiles, 
invertebrados y hasta peces, pero 
predominan las aves que son las 
que más sufren la comercialización 
ilegal. Al estar atravesada por múl
tiples rutas y ubicarse en el centro

ZORROS. Es una de las especies más rescatadas en los entornos de las ciudades.

del país, Córdoba es una zona de 
paso para los traficantes, por lo que 
a este centro llegan animales de 
todas las provincias.

Una vez en ese lugar, atraviesan 
un período de cuarentena donde se 
los atiende sanitariamente, pero 
también desde lo comportamental. 
Sin son dados de alta o considera
dos aptos en ambos aspectos, se los 
libera. El proceso para hacerlo 
implicará mayores esfuerzos si no 
son animales nativos de Córdoba.

“Nuestro trabajo apunta a poder 
conservar las poblaciones natura
les y a vincularnos de otra manera 
con los animales y el ambiente de 
cara al futuro. No somos sus due
ños y no debemos tratarlos como 
cosas, sino convivir y respetarlos 
porque muchas especies se extin

guen debido a esto”, agregó Capo- 
casa.

Allanamientos y rescates
El centro de rescate trabaja en 

vínculo directo con la Policía 
Ambiental y la Patrulla Ambiental, 
las reparticiones encargadas de 
hacerles llegar los ejemplares 
secuestrados en los allanamientos o 
controles de rutina.

En el período comprendido entre 
2019 y 2024, la Policía Ambiental 
-que depende del Ministerio de 
Ambiente y Economía Circular- 
realizó en la provincia de Córdoba 
1.648 procedimientos relacionados 
con la fauna silvestre. En total, se 
secuestraron 9.962 ejemplares y se 
liberaron 3.731.

Haciendo el desglose por año, los 

operativos efectuados fueron 169 en 
2019; 196 en 2020; 350 en 2021; 293 
en 2022; 292, en 2023; y 348 en 2024. 
En cuanto a ejemplares secuestra
dos, hubo 923 en 2019, 1.592 en 
2020; 1.818 en 2021; 1.823 en 2022; 
2.201 en 2023; y 1.605 en 2024. Sobre 
las liberaciones se hicieron 285 en 
2019; 638 en 2020; 617 en 2021; 657 
en 2022; 731 en 2023; y 803 en 2024.

“Casi el 90% de los animales son 
pájaros paseiformes, de plumaje 
colorido o de canto llamativo, lo que 
los hace atractivos para tenerlos en 
cautiverio. También tenemos un 
porcentaje de mamíferos y otro de 
reptiles”, explicó Adrián Rinaudo, 
secretario de Policía Ambiental.

Los operativos se realizan en base 
a las zonas donde se detecta que 
puede haber fauna silvestre. Una de 
las vías de conocimiento es a través 
de las denuncias, sobre todo anóni
mas, y otra por los controles de ruta, 
para lo cual cuentan con una brigada 
canina de detección de fauna en 
tránsito, algo con lo que no cuenta 
ninguna otra provincia del país.

También trabajan intentando dar 
con los traficantes de fauna a través 
de la web y redes sociales, donde 
muchas personas los contactan para 
comprar ejemplares. Allí se produce 
sobre todo el tráfico de especies 
exóticas y son los grupos de Tele- 
gram los medios favoritos para estos 
objetivos.

“Nosotros teníamos la idea de que 
Córdoba era un lugar de paso de la 
fauna silvestre que venía desde el 
norte, el litoral o el oeste y cruzaba 
para Buenos Aires. Pero ahora esta
mos viendo que hay tráfico en la 
provincia. Hacemos procedimientos 
con secuestros grandes donde 
podemos encontrar hasta 80 aves 
en un domicilio”, sumó Rinaudo.

En este punto también coincide 
Jorge Suárez, jefe de la División 
Patrulla Ambiental, que depende de 
la Policía de Córdoba. “El tráfico ile
gal ha crecido exponencialmente. 
Córdoba era un lugar de paso de 
fauna y ahora es un lugar de adqui
sición, sobre todo de autóctonos. 
También ha crecido el mascotismo 
de animales silvestres y cada vez 
hay más operativos de rescate en 
viviendas”, afirmó.

En la Ciudad de Córdoba, la 
Patrulla Ambiental intervino en 18 
allanamientos durante 2024 y en 
seis en lo que va de 2025. Secuestra
ron 83 animales el año pasado y 45 
en los últimos dos meses. Se trató en 
su mayoría de aves, pero también se 
rescataron marsupiales, ofidios, 
zorros y reptiles.

“La mayoría de rescates en la zona 
urbana son de aves rapaces, como 
caranchos, chimangos, o jotes que 
se encuentran en lugares donde hay 
edificios. Los caranchos y chiman
gos son controladores de roedores y 
se encuentran en temporada de tor
mentas o vientos fuertes porque 
caen y se lesionan. Los jotes apare
cen dentro de los departamentos en 
esta época porque están naciendo 
las crías”, describió Suárez.

Y cerró: “Pero la problemática 
constante el año pasado han sido los 
zorros. Esto tiene mucho que ver 
también con la higiene y la empatia 
con estos animales. La gente todavía 
no entiende que dándoles de comer 
los están sacando de su estado sal
vaje, porque ya saben dónde conse
guir comida constantemente".
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TUCUMANOS. El entrenador Lucas Victoriano y el base Leandro Vildoza, conscientes de la ineficacia en los triples de Instituto.

no, estamos todos una hora antes 
tirando, los 10, los 11 (jugadores) 
cuando estamos todos, pero bueno, 
no están entrando y tenemos que 
encarar de otra manera”, agregó 
Nicola Pomol!

“Es un grupo que entrena, que los 
12 (jugadores) entrena una hora 
antes, tirando, se quedan a tirar des
pués de práctica”, sumó Vildoza.

En la temporada de la Champions, 
Instituto promedia 30,2 por ciento 
en triples. Es el segundo más bajo de 
los ocho equipos que están dispu
tando los cuartos de final. La Gloria 
sólo está por encima de Quimsa de 
Santiago del Estero, que tiene una 
media de 23,9% en tres puntos. Los 
santiagueños, campeones defenso
res, arrancaron la serie de cuartos 
perdiendo en casa con Franca.

Los mejores del “grupo de los 8” 
son Boca y Real Estelí de Nicaragua, 
con el 38,7 por ciento en triples. Jus
tamente, ambos se enfrentan en la 
serie de cuartos de final. Flamengo 
anota el 37,6% en tres puntos, su 
rival, Paisas de Colombia 33,3%, 
Franca 33,2% y Minas tiene una 
media de 32,1 por ciento en triples.

En la Liga Nacional, la efectividad 
de Instituto es apenas un poco 
mejor. La Gloria, que marcha en el 
segundo lugar en las posiciones, con

Lo que hay que saber 
Del mundo del deporte

Marcelo Chaijale
mchaijale@lavozdelinterior.com.ar

El 17,4% en triples que tuvo 
Instituto ante Minas de Brasil, en la 
victoria por 67 a 60 en el estadio 
Ángel Sandrín en el inicio de los 
cuartos de final de la Basketball 
Champions League Americas 
(BCLA) marcaron el piso del equipo. 
La Gloria anotó apenas cuatro de los 
23 lanzamientos realizados.

La pobre eficacia realza más el 
triunfo del equipo conducido por 
Lucas Victoriano ante el líder de la 
Liga Brasileña. La grandísima defen
sa rescató a Instituto que viene 
sufriendo con el bajo porcentaje en 
los tiros de tres puntos.

La pobre efectividad en los triples 
es tema de charla en el equipo. “Es 
difícil porque se pone cuesta arriba", 
comentó Victoriano al término del 
encuentro en Alta Córdoba contra el 
elenco de Belo Horizonte.

“Lo estamos hablando mucho en 
el vestuario, es algo psicológico, por
que estuve en pocos equipos que 
entrenan tanto como este”, recono
ció a La Voz el capitán de Instituto,

básquet. El plantel trabaja tiempo extra en los 
tiros. Es un tema que se habla en el vestuario.

Instituto. Los 
triples, el déficit 
y el "consejo" del 
capitán Vildoza
Leandro Vildoza. El base es de los 
mejores lanzadores del Albirrojo en 
la Liga y en la Champions. El sábado, 
metió un triple clave, a falta de un 
minuto para el final, para superar a

Minas. “Por suerte entró. A veces 
entran, a veces no, me tocó, y sirvió 
para que ganemos”, destacó Vildoza.

“Debemos ser el equipo con más 
jugadores que vienen a tirar tempra-

15 victorias y seis derrotas, promedia 
el 31,8 por ciento en triples en la 
temporada, con 178/559.

Como en la Champions, Vildoza 
es el mejor anotador en triples de la 
Gloria. En el torneo argentino, el 
capitán anota el 44,3 por ciento 
(27/61), en Champions tiene mejor 
efectividad, el 65,2% (15/23).

Los jugadores que más lanza
mientos tomas del plantel albirrojo 
son Nicolás Copello y Nicola Pomol! 
En la Liga, el escolta santafesino pro
media el 30,4 por ciento (34/112), 
mientras que el polifuncional uru
guayo registra el 31,7% (26/82).

En Champions, Copello cuenta 
con el 36,8 por ciento (14/38) y 
Pomoli el 26,3% (5/19). “Son 
momentos, esperemos que cuando 
más los necesitemos, aparezcan los 
triples”, expresó el uruguayo.

Vildoza es optimista. “Creo que la 
pelota ya va a entrar, pero mientras 
que nosotros hagamos el trabajo 
defensivo, vamos a ganar más de lo 
que vamos a perder”, dijo.

El sábado, en el vestuario, dejó un 
consejo a sus compañeros: “Les dije 
que le aflojemos un poco, que este
mos liberados mentalmente”.

Tenis. Francisco Cerúndolo superó 
al neerlandés Botic van de 
Zandschulp por 6/3 y 6/4 y avanzó 
a los octavos de final del Masters 
1000 de ludían Wells. El argentino 
enfrentará a Álex de Miñaur, que 
viene de eliminar al polaco Hubert 
Hurkacz por 6/4 y 6/0. El nacido en 
Buenos Aires se convirtió en el 
primer argentino en llegar a los 
octavos de dicho certamen en los 
últimos cuatro años.
Automovilismo. El domingo 
comenzará la temporada 2025 de 
la Fórmula 1, con el Gran Premio de 
Australia, que tendrá al argentino 
Franco Colapinto como suplente 
en Alpine. El jueves la práctica libre 
1 será de 22.30 a 23.30, el viernes la 
práctica libre 2, de 2 a 3 y la práctica 
libre 3, de 22.30 a 23.30. El sábado, 
la prueba clasificatoria comenzará a 
las 2 y el domingo, la carrera, a 58 
vueltas al circuito largará a la 1. 
Televisa Disney*.
Ayuda. El club Universitario 
estrenó el césped sintético en su 
antigua cancha, con el apoyo de la 
Municipalidad de Córdoba, que 
aportó 45 millones de pesos a 
través de la Secretaría de 
Fortalecimiento Vecinal y Deportes. 
El nuevo espacio será adaptable a 
diferentes deportes, como fútbol, 
rugby y hockey, entre otros.

E PARA VER 
EN TV

Ciclismo. Paris-Niza, etapa 3.
10.45. ESPN3.
Tenis. ATP1000. Indian Wells.
15. ESPN4.22. ESPN2.
Fútbol. Liga de Campeones.
14.45. Barcelona-Benfica. ESPN. 17.
Bayer Leverkusen-Bayern Múnich. 
ESPN.17.Liverpool-PSG.Fox 
Sports. 17. Inter-Feyenoord. Fox 2.
Fútbol. Copa Libertadores. 19.
Alianza Lima-Deportes Iquique.
Fox Sports 2.
Fútbol. Primera Nacional.
20.10. Atlanta-Colegiales. TyC 
Sports.
Básquetbol. Liga Nacional.
22.10. San Martín (C)-Regatas. TyC.
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Las subas salariales 
de este año superarían 
la inflación

Club Atlético Abuelos 
Empobrecidos
Por Javier Boher

De Llaryora a 
Milei: “Córdoba 
se hace cargo”
Por Yanina Soria 

E
l gobernador Martín 
Llaryora encabezó ayer 
el acto de llamado a li-
citación para finalizar 

el tramo que quedaba pendiente 
de la Autopista Nacional Ruta 19, 
“vamos a ponerle fi n a monumen-
to de la vergüenza nacional para 
convertirlo en una obra de vida y 

progreso”, dijo. 
En lo que califi có como “un día 

histórico para Córdoba”, el manda-
tario provincial rebatió el precepto 
libertario que considera a la obra 
pública como un sinónimo de la 
corrupción política y que funda en 
argumento la decisión irrestricta de 
cortarla en todo el país. 

Si bien, inicialmente, el go-
bierno nacional había hablado 

de suspender por un año la obra 
pública paralizando los trabajos, 
incluso, ya comenzados en distin-
tos puntos del territorio nacional, 
el presidente Javier Milei fue muy 
claro en la apertura de sesiones 
del periodo legislativo cuando 
echó por tierra la expectativa 
de distintos sectores sobre una 
eventual reactivación. 

(Sigue en página 3)

Macri monitorea la guerra amarilla 
en Córdoba y vuelve a mirar a Fassi
Por Gabriel Silva

M
auricio Macri tiene una sola cosa en la cabe-
za: retener la Ciudad Autónoma de Buenos 
Aires, más allá de los inconvenientes que 

hoy presenta la gestión de su primo Jorge. Y para 
eso, sabe que el puntapié de ese partido largo con 
suplementario incluido en octubre empieza a jugarse 

en mayo con las Legislativas porteñas.
Todo lo que se produzca antes, durante y después 

de esa disputa en las urnas, y que a él le signifi que 
retener el bastión porteño para despejar los fantas-
mas de un desembarco libertario, lo hará. Incluso, 
negociar las listas en provincia de Buenos Aires y 
en el interior con los principales despachos de Casa 
Rosada. (Sigue en página 4)

El PJ Capital, vacante
Por Felipe Osman

L
a estructura territorial de PJ, que supo acompañar con solidez 
los triunfos electorales de los últimos años, hoy no parece 
revestir un activo prioritario para el ofi cialismo.

(Sigue en página 6)

Autopista 19: cuáles son las 
repercusiones políticas en San Francisco
Por Franco Cervera

P
ara San Francisco y zona 
fue un anuncio histórico el 
que realizó el coterráneo 

Martín Llaryora este lunes, y tanto 
dirigentes del ofi cialismo como 
de la oposición se expresaron 

para destacar la obra de la auto-
pista 19 que unirá defi nitivamente 
la ciudad cabecera del departa-
mento San Justo con la capital 
provincial.

Desde el intendente, Damián 
Bernarte, pasando por el diputado 
Ignacio García Aresca, hasta di-

rigentes opositores como Marco 
Puricelli y Cristian Canalis, se re-
fi rieron a la obra como una deuda 
histórica que podrá “salvar vidas”, 
y el “orgullo por la decisión del 
gobierno provincial de tomar una 
obra que la compete a la Nación”.

(Sigue en página 9)

RIO CUARTO

Por Julieta Fernández

“L
a batalla cultural es tan o más 
importante que la política o la 
economía”, había manifestado 

Alberto “Bertie” Benegas Lynch a fines del 

año pasado en una entrevista con Perfil 
Córdoba. El diputado nacional había sido 
el autor de frases polémicas que sugerían 
que la educación no debiera ser necesa-
riamente obligatoria.“Libertad es que, 
si no querés mandar a tu hijo al colegio 

porque lo necesitás en el taller, puedas 
hacerlo”, había manifestado el abande-
rado de la batalla cultural libertaria. No 
es casualidad que la principal referente 
local en esta actividad sea Laura Soldano, 
influencer espiritual y recientemente de-

signada como coordinadora del partido 
en la ciudad. Ambas figuras se han puesto 
al hombro la tarea de militar las ideas de 
la libertad desde el plano de dicha “batalla 
cultural”. 

(Sigue en página 11)

Benegas Lynch desembarca para dar la “batalla cultural” en el Imperio
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De Llaryora a Milei: 
“Córdoba se hace cargo”

(Viene de Tapa)
Frente a ello, y marcando 

deliberadamente una diferencia 
frente a ese parecer, Llaryora 
decidió aprovechar el anuncio de 
ayer para dejar en claro la mirada 
cordobesista sobre el asunto. 

Con una crítica solapada a 
la Nación, el mandatario tomó 
la frase “estamos tan mal que 
hay que rediscutir lo obvio” para 
cuestionar a quienes ponen en 
duda los beneficios la obra pú-
blica, y para explicar que, para 
su gobierno, “trae progreso” y en 
el caso de la infraestructura vial 
concretamente, además, “salva 
vidas”.  

“Esperaba ver si había algún 
cambio en la visión en materia 
de infraestructura que tiene la 
Nación porque, imagínense lo 
que son más de 150 millones de 
dólares, y nosotros cada peso lo 
estiramos como chicle. Clara-
mente en el discurso de apertura 
(de sesiones), nuestro presidente 
manifestó su formar de ver la obra 
pública en nuestro país. Por eso 
que estamos aquí todos juntos, 
en un día histórico con la única 
intención de salvar vidas y gene-
rar progreso. Porque Córdoba se 
hace cargo”, dijo el gobernador 
al encabezar el acto que se desa-
rrolló en simultáneo también en 
las localidades de Arroyito y San 
Francisco. 

Escoltado por gran parte de 
su gabinete y por intendentes de 
distintos espacios, entre ellos, el 
de la Capital cordobesa Daniel 
Passerini, Llaryora rebobinó en 
el tiempo recordando que la pri-
mera vez que se anunció la obra 
para la R19 fue hace 50 años y 
que hoy “es parte de la vergüenza 
nacional”. 

“Porque no hay que estudiar 
mucho para saber que esa ruta 
tiene una importancia vital, si 
uno ve el sector productivo que 
la rodea es vergonzoso que no 
la hayan construido. En estos 

años, Córdoba ha puesto más 
de 40 mil millones de dólares 
en estos años en retenciones... 
Ni siquiera tuvieron el tupé de 
determinarla…ni siquiera tuvie-
ron el tupé desde la Capital de 
pensar en la vida y en la mejora 
de la productividad”, dijo el jefe 
del Partido Cordobés. 

Durante su discurso, destacó 
los aportes de sus antecesores en 
materia de infraestructura vial, 
José Manuel de la Sota y Juan 
Schiaretti, y en un momento que 
descolocó a los presentes (en su 
mayoría funcionarios, dirigentes 
y sectores afines al peronismo), 
pidió un aplauso para los ex pre-
sidente Mauricio Macri y Alberto 
Fernández. “Aunque hayan cons-
truido un kilómetro de ruta”, dijo.  

Haciendo un equilibrio po-
lítico que seguramente se com-
plicará mantener cuando corran 
los tiempos de campaña, por un 
lado, el cordobés teje vínculos 
con la Nación bajo el paraguas de 
la institucionalidad mientras que 
por el otro, marca contrapuntos 
con Milei sobre asuntos que, con-
sidera, son innegociable, como es 
el de la obra pública. 

Sobre la obra
La autopista que conectará la 

ciudad de Córdoba y las locali-
dades de los departamentos Río 
Primero, Río Segundo y San Justo, 
hasta San Francisco, demandará 
una inversión de 153,9 millones 
de dólares, equivalentes a 167 mil 
millones de pesos, que permitirán 
tener la autopista culminada en su 
totalidad en un plazo de 18 meses, 
generando unos 800 puestos 
de trabajo directos e indirectos, 
explicó ayer el ministro de Infra-
estructura, Fabián López. 

“Hoy le venimos a decir a 
todos nuestros vecinos y tam-
bién a todos los argentinos que 
no podemos ni vamos a esperar 
más, vamos a poner fin a la ruta 
de la muerte transformándola en 

El gobernador aprovechó el 
anuncio de la finalización de la 
Autopista Ruta19 para defender, 
una vez más, la obra pública. 
“Estamos tan mal que hay que 
rediscutir lo obvio”, lanzó. 

la ruta de la vida y el progreso”, 
dijo el gobernador al asegurar 
que, cuando se termine esa au-
topista, “vamos a ser una de las 
provincias con la mejor red vial 
de Sudamérica”.

Entre los detalles técnicos 
aportados por el ministro López, 
se informó que los trabajos se 
llevarán adelante a lo largo de 62,9 

kilómetros y se licitarán divididos 
en tres secciones, “con el objetivo 
de facilitar el avance de manera 
más rápida”.

Al mismo tiempo, se construi-
rán 4 distribuidores en Devoto, 
Colonia Marina, Tránsito y Los 
Chañaritos; 6 retornos a distinto 
nivel; 2 puentes de 150 metros 
sobre el río Xanaes; banquinas, 

colectoras, drenajes, iluminación, 
señalización y forestación. La ruta 
proyectada posee características 
de autopista, con dos carriles por 
sentido de circulación con con-
trol total de accesos y colectoras; 
desarrollada en un entorno rural 
con topografía de llanura y con-
siderando una velocidad máxima 
de 130 kilómetros por hora.
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El PJ Capital, vacante

(Viene de Tapa)
En las seccionales, son cada 

vez es más recurrentes los co-
mentarios que acusan una des-
conexión entre los dirigentes 
territoriales del peronismo y la 
cúpula de Hacemos Unidos, como 
también los que manifiestan in-
certidumbre respecto de cuándo 
llegará una convocatoria para 
reordenar las filas.

Es que, durante los últimos 
años, varios jefes territoriales del 
peronismo han visto declinar su 
ascendencia sobre el territorio 
o, en algunos casos, hasta han 
dado el salto hacia otro espacio 
político.

Este último es, por ejemplo, el 
caso de Eduardo Serrano, histó-
rico referente peronista de la sec-
cional 5ta que cambió los colores 
del oficialismo por los de Juntos 
por el Cambio en 2023, cuando 
encontró en la alianza UCR-PRO 
el andamiaje para competir por 
la intendencia de Lozada y que 
Hacemos por Córdoba no le ga-
rantizaba.

Pero hay muchos otros, en los 
que el desgaste no estuvo vincu-

lado a un cambio de equipo. Hoy, 
Martín Córdoba ya no ejerce el 
liderazgo que en su momento 
ejerció en la seccional 13ra, y ese 
cuadrante de la ciudad no está 
ordenado como en otros tiem-
pos. Ni qué hablar de Guillermo 
Kraismann, que espera en prisión 
preventiva el avance de la causa 
en la que se lo acusa de estafa 
por intentar cobrar mediante 
una simulación de personalidad 
el sueldo de una virtual asesora 
legislativa que jura jamás haber 
pisado la Unicameral.

Sin las desventuras de estos 
últimos, Diego Hak también ha 
visto retroceder su incidencia 
en la seccional 10ma. Y Diego 
Casado, otro jefe territorial de ese 
sector de la ciudad, hoy no cuenta 
entre sus prioridades motorizar 
el trabajo en el territorio, al punto 
de que ve (casi) desde afuera el 
proceso electoral de los centros 
vecinales que tres años atrás supo 
liderar en su seccional.

Walter Ramallo, de la 11ra, 
tampoco consigue el consenso 
de otros tiempos, y no son pocas 
las voces del PJ territorial que de-

Cada vez más difundida, la vi-
sión de que el PJ Capital está 
vacante preocupa a los dirigen-
tes territoriales del partido, que 
no ven en la conducción inten-
ción de convocatoria, ni menos 
aún instrucciones para encarar 
una renovación.

nuncian que el ex legislador juega 
a plantar listas alternativas en las 
elecciones de centros vecinales, 
dividiendo el voto peronista para 
marcar su territorio.

Son algunos de los ejemplos, 
pero suficientes para apuntar 
que las estructuras territoriales 
del partido encaran tiempos de 
cambio. A este desorden, se suma 
un factor determinante: el replie-
gue de los movimientos sociales, 
desfinanciados por Javier Milei 
desde su llegada a la Casa Rosada. 
En principio, el retroceso de los 
movimientos sociales plantearía 
un escenario fértil para la estruc-

tura partidaria del PJ, eliminando 
un competidor directo en las 
tareas de contención social. Sin 
embargo, el PJ no ha reabsorbido 
las estructuras que quedaron in-
utilizadas tras ese repliegue, pro-
bablemente, por falta de recursos. 

En ese marco, buena parte del 
PJ Capital espera ser convocado 
por quien ha ejercido como su 
máxima referencia a lo largo de 
la última década, la senadora 
nacional Alejandra Vigo, para en-
carar una renovación que vuelva a 
poner orden dentro de las estruc-
turas y, más aún, para empezar 
a poner a punto la maquinaria 

para el duro test electoral que el 
oficialismo deberá enfrentar en 
octubre. Pero esa convocatoria 
se hace esperar.

Resulta contra-fáctico espe-
cular sobre cuáles pueden ser los 
costos electorales a pagar por el 
oficialismo si, llegada la campa-
ña, no ha atendido a la necesidad 
de reordenar sus estructuras 
territoriales. Las consecuencias 
se verán, en su caso, si el esce-
nario actual se mantiene hasta 
octubre. Por lo pronto, la gestión 
probablemente no contará con la 
defensa de sus referentes en las 
seccionales.  

L
a Universidad Provincial de 
Córdoba, como miembro 
de la Red de Universidades 

Provinciales, y acompañando 
a la Universidad Provincial del 
Sud Oeste, se une a la Campaña 
Solidaria por Bahía Blanca, siendo 
un punto de recepción para do-
naciones para los afectados por 
el temporal. 

En ese sentido se recibe ropa 
de cama, lavandina, toallas y toa-

llones, alimentos no perecederos 
y productos de higiene personal, 
para enviar a los bahienses. 

Los cordobeses pueden acer-
car sus donaciones en Capital, 
en los campus Sur y Norte, y en 
el interior provincial en las sedes 
de Bell Ville, Morteros, Laboulaye, 
Deán Funes, Capilla del Monte, 
Villa Dolores y Río Tercero. 

En el caso del interior el pla-
zo máximo de recepción de los 

elementos será este jueves 13 de 
marzo, mientras que en Capital 
se extiende al viernes 14 del co-
rriente. 

El día sábado se enviará todo 
lo recaudado a Bahía Blanca. 

Puntos de recepción
Córdoba Capital:

Ambiente (Av. Cárcano 3590). De 
9 a 20hs. Hasta el 14 de marzo.

(Av. Richieri 1955). De 9 a 18hs. 
Hasta el 14 de marzo.

Sedes Regionales de la Uni-
versidad Provincial de Córdoba

(Ortiz Herrera 590). De 9 a 12 y de 
19 a 22hs. Hasta el 13 de marzo.

(Arturo Frondizi 2815). De 15 a 
23hs. Hasta el 13 de marzo.

-

ye (Independencia 475). De 19 a 
23hs. Hasta el 13 de marzo.

-
nes (España 170). De 7.30 a 23hs. 
Hasta el 13 de marzo.

-
lores (Vélez Sársfield S/N). de 8 a 
21hs. Hasta el 13 de marzo. 

-
cero (Av. Savio 840, de 9 a 12 hs; y 
Diego de Rojas 761, de 19 a 22hs). 
Hasta el 13 de marzo.

La Universidad Provincial ya recepta donaciones para Bahía Blanca 
Forma parte de una campaña solidaria para colaborar con los afectados por el temporal. Se podrá 
acercar ropa de cama, lavandina, toallas y toallones, alimentos no perecederos y productos de higiene 
personal. Las colectas serán en sedes del interior provincial y de Capital, hasta el jueves y viernes de 
esta semana, respectivamente. 
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Por Gabriel Abalos
gabrielabalos@gmx.com

Esas fuerzas femeninas
En el Cine Arte Córdoba (27 de 

Abril 275), hoy a las 17 y a las 21 se 
proyecta María Callas (Francia, 
2017) dirigida por Tom Volf, una 
película que se llama original-
mente María por Callas, apoyada 
en una frase de la propia artista: 
“Yo soy María, pero dentro está 
la Callas y debo estar a la altura 
de ella. Lidio con ambas como 
puedo”. El documental aborda 
esa convivencia más o menos 
pacífica, de ambas partes que 
hicieron de María Callas una 
leyenda: la más emblemática y 
carismática de las grandes sopra-
nos de la historia. Contribuyen a la 
construcción del personaje en ese 
documental, los testimonios de 
personas con quienes la cantante 
tuvo fuertes lazos, como el astille-
ro y millonario griego Aristóteles 
Onassis, las actrices Grace Kelly y 
Liz Taylor, el director y novelista 
Pier Paolo Pasolini y otras perso-
nalidades históricas.

A las 19 se proyecta Sara Fa-
cio, haber estado allí (Argentina, 
2023) un documental dirigido por 
Cinthia Rajschmir que contri-
buye a mantener la memoria de 
una enorme fotógrafa argentina, 
quien irrumpió en el campo de las 
fotos de autor y el fotoperiodismo 
con su mirada única, allá en los 
años cincuenta, y obtuvo un lugar 
inamovible en la historia tanto del 
arte como del registro fotográfico. 
Entrada general a $4000, jubila-
dos y estudiantes $3000.

Reír, recordar, reflexionar
El programa para hoy del 

Cineclub Municipal “Hugo del 
Carril” (Bv. San Juan 49) prolonga 
los ciclos establecidos para este 
marzo. A las 16 se pasa La ado-
rable revoltosa (EE.UU., 1938) 
dirigida por Howard Hawks, con 
Katherine Hepburn, Cary Grant. 
Un paleontólogo medio sonso en 
cuestiones de amores, es desvia-
do de sus proyectos por una chica, 
además de bella, adinerada. A las 
18.30 se proyecta el audiovisual 
de producción cordobesa Las 
ausencias (Argentina, 2023), una 
obra personal de Juan José Go-
rasurreta que narra los años de 
la historia argentina entre 1948 y 
1990, y cómo esos años -y el cine- 
impactaron en su vida. Filmada en 
Súper 8, Las ausencias se vale de 

Los ciclos y tiempos de mujeres
El martes es testigo de la semana, trae consigo sus pertenencias, se detiene, mira a 
uno y otro lado, descansa un momento porque a cada día su día. 

noticieros de época, fotografías 
personales, dibujos a la manera 
de historieta, retazos de películas 
propias y ajenas. 

La función de las 21 trae El mal 
no existe (Japón, 2023) dirigida 
por Ryûsuke Hamaguchi, con 
Hitoshi Omika, Ryo Nishikawa. 
Un hombre que vive con su hija 
pequeña en una localidad rural 
japonesa, ve con preocupación la 
amenaza de un proyecto urbano 
para ricos, que podría afectar se-
riamente la provisión de agua en 
el lugar. Entrada general $3500, 
abonados $400, jubilados $3000.

Los humanos que migran
Se presenta hoy a las 18, en 

la Capilla del Paseo del Buen 
Pastor (Hipólito Yrigoyen 325), el 
libro Ni monarcas ni Estorninos, 
humanos que migran. Rutas en 
la etimología, un libro de artista 
realizado por Anahí Cáceres. La 
reconocida artista -Premio a la 
Trayectoria Artística. Salón Na-
cional de Artes Visuales, Minis-
terio de Cultura de la Presidencia 
de la Nación 2020-2021- inauguró 
ayer su muestra Trazos, rutas 
y constelaciones, que se puede 

visitar junto a otras muestras 
en la galería del Buen Pastor, y 
ahora ritualiza el lanzamiento del 
libro publicado con el apoyo de 
Mecenazgo Cultural. En él, Anahí 
Cáceres invita a explorar “las 
migraciones humanas desde una 
óptica que trasciende la biología, 
conectando el pasado ancestral 
del poblamiento de América con 
los desafíos migratorios del pre-
sente. Descubre cómo la diversi-
dad cultural es el resultado de un 
viaje milenario. Participan junto a 
la autora Aníbal Buede y Gabriela 
Barcenay.

Cita con los cortos
En el Centro Cultural Córdoba 

(Av. Poeta Lugones 401), se reali-
za de hoy al jueves, de 15 a 19, el 
Festival de Cine Independiente 
Mitonkia. Centrado en corto-
metrajes y cortos minutos, este 
festival de cine independiente 
apunta a promover, difundir y 
conservar la producción de cine 
autogestiva. Se invita especial-
mente a estudiantes, productores, 
realizadores, aficionados y fans 
del cine, a asistir a estas funciones 
gratuitas. 

Mitonkia cuenta como pro-
gramadores a Vera Szulewicz, 
Joaquin Inayado, Tomás Rodri-
guez, Emiliano Sarnago, Juan 
Atahualpa Albarracín, Leandro 
Janchik. La producción y direc-
ción general a cargo de Agostina 
Guerra, Rómulo Piñero.

Ciclos y esencias
Inaugura este mediodía, en 

la Sala del Colegio de Escribanos 
de Córdoba (Obispo Trejo 104), 
la muestra de pinturas de Laura 
Actis Danna y esculturas de Flavia 
Sanches, ambas bajo el título co-
mún Mujer, Ciclos y Metamorfo-
sis: Un viaje a la esencia. Las artis-
tas convidan a la contemplación 
en sus propuestas, cuyas obras 
no solo hablan del mundo físico, 
sino también de la dimensión 
invisible, la espiritual y filosófica. 
En las pinturas hay a la vez una 
identidad y particularidades de 
un paisaje cuyos matices y punto 
de mirada se repiten en otros que 
no son los mismos. Los objetos y 
artefactos que muestra Sanches 
combinan la artesanía y las tex-
turas para producir el asombro. 
Desde las 12.30.

Dos momentos 
bien miércoles

en el Centro de Arte Contem-
poráneo. Chateau - Antonio 
Seguí (Av. Cárcano 1750), la 
muestra Celebración. 100 años 
de luz y forma, de Osvaldo 
Pons. El artista ofrece un acce-
so a su producción fotográfica 
retroiluminada, restaurada y 
revalorizada, invitando a los 
públicos a interactuar con el 
acervo patrimonial de este ar-
quitecto multidisciplinario, a 
través de diferentes recorridos 
y acciones interactivas con re-
cursos tecnológicos. 

-
vadavia 254), a las 20, tendrá 
lugar mañana un Concierto 
Homenaje por el Día Interna-
cional de la Mujer, en el ciclo 
“Somos nosotros” a cargo de 
la Banda Sinfónica Municipal 
Legado Ancestral. La agrupa-
ción interpretará un variado 
programa que incluye piezas 
de compositores como Samuel 
Hazo y Adriana Figueroa Mañas. 
Entrada libre hasta agotar la 
capacidad de la sala.

La Callas, siempre; un libro de artista de Anahí Cáceres; "Las ausencias" en sala. 
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-El Gobernador confirmó la licitación de los dos tramos faltantes. 

-La inversión exigirá US$153,9 millones. 

-El plazo de obra es de 18 meses. 

-Generará 800 puestos de trabajo. 

-El mandatario calificó de “histórico” el anuncio, 
por la trascendencia del proyecto. 

-Urge conseguir fondeo extra.

Ganancias Personas 
Jurídicas: la ARCA aprobó
nuevo aplicativo

Leyes y Comentarios

2.138.846,19 pts. 5,46%S&P Merval 1.116,85 1.190,13Euro Compra Venta1.205,00 1.225,00Dólar blue Compra Venta1.036,92 1.096,33Dólar Compra Venta
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- La Cámara Federal de La Plata 
limitó los aumentos de cuotas de
prepagas al índice de inflación y
ordenando su reintegro. 

- El fallo cuestionó la falta de 
fundamentos del decreto 
y su impacto sobre los usuarios
del sistema de salud.

Declaran 
inconstitucional el
DNU 70/23 y ordenan
retrotraer aumentos
de prepagas

9A

-Las acciones argentinas cayeron hasta 10,5%. 

-También bajaron los bonos y subió el riesgo país. 

-Los activos locales sufrieron la volatilidad global por la "guerra comercial" 

disparada por Trump. 

-Mientras tanto, esperan el envío al Congreso del DNU con el nuevo acuerdo

con el fondo. 

- El Presidente busca acercarse a los gobernadores para asegurarse la aprobación.

3A

Mercados: otro “lunes negro” 
para el país mientras Milei apura
el acuerdo con el FMI

Llaryora financiará con 
recursos propios la autopista
a San Francisco mientras 
reactiva crédito del BID

2A

Se creará un comité mixto en el
ámbito del Ministerio Público 
Fiscal, se pondrá en marcha 
un espacio psicosocial y se pagará
una bonificación especial para
quienes cumplen funciones en el
lugar de los hechos.

Policía Judicial: 
el TSJ reconoce medidas
para mejorar las 
condiciones laborales

10A

Se acreditaron los hechos 
denunciados por la asociación 
civil que conforma 
el country Cuatro Hojas.

Vigilador que levantó
barrera a presuntos 
delincuentes 
perdió tutela sindical

8A

Mañana se reanudará 
el juicio por el femicidio de
Catalina Gutiérrez 10A

La bancarización del 
sistema corporativo 
en Córdoba registró 
crecimiento exponencial 6A

Por Luis Carranza Torres 

y Carlos Krauth 

Derecho y Sociedad
Los niños que desaparecen
en Argentina

8A

Desde hoy hasta el viernes, la gran
muestra del agro abre sus puertas en
San Nicolás (Buenos Aires). 
Córdoba está presente, con sus 
bancos, sus empresas y su oferta
productiva. La tecnología es la nueva
gran protagonista.

NEGOCIOS

Expoagro 2025: 
una vidriera de 
oportunidades para
productores y 
empresas cordobesas

7A

ECONOMÍA

Passerini apura salida al
mercado para afrontar
fuertes vencimientos 3A

RECURSOS HUMANOS

Datos alarmantes: 
acoso y bromas 
sexistas a mujeres 
en puestos de 
liderazgo laboral 11A

El relevamiento mostró un cambio
de tendencia en las proyecciones:
se avizora un índice de 2,3% para
febrero. No obstante, en adelante,
las estimaciones vuelven a una
curva descendente. Prevén que la
economía crecerá 4,8% en 2025.

REM: ahora 
consultoras y
bancos esperan
un leve repunte
de la inflación

4A

Por Alfredo Flury
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E
l gobernador Martín Llaryora
anunció ayer el llamado a li-
citación para completar la

Autopista entre Córdoba y San
Francisco, obra que insumirá una
inversión de 153,9 millones de dó-
lares y que estará concluida a me-
diados de 2026.

La decisión, considerada como
un “hecho histórico” por el man-
datario, apunta a completar los
dos tramos inconclusos de la auto-
pista, segmentos que están parali-
zados desde hace más de cinco
años.

Por lo pronto, la Provincia de
Córdoba asume el control de la ru-
ta que estaba bajo la órbita de la
Nación.

Con esa condición indispensa-
ble, ahora Llaryora llamará a licita-
ción para terminar los dos tramos
faltantes, concurso que incluirá un
plazo de ejecución de 18 meses y
que se dividirá en tres licitaciones
diferentes.

“Las convocatorias se publicarí-
an este jueves en el Boletín Ofi-
cial”, adelantó a CCoommeerrcciioo  yy  JJuussttii-
cciiaa una fuente del Ejecutivo.

De respetarse los plazos propios
de este tipo de procesos, la auto-
pista debería estar concluida y ha-
bilitarse en el segundo semestre de
2026.

Respecto al financiamiento que
exigirá 153,9 millones de dólares,
los recursos en una primera ins-
tancia saldrán de las arcas de la
Provincia. Sin embargo, la idea es
utilizar el crédito original del Ban-
co Interamericano de Desarrollo
(BID). En paralelo, se harán gestio-
nes para aprovechar otros recursos
del organismo multilateral ya au-
torizados para otras obras en el pa-
ís pero que no fueron devengados
luego de la decisión del presidente
Javier Milei de paralizar práctica-
mente toda la obra pública nacio-
nal en el país.

El dato no es menor. Sucede que
la obra insumirá una inversión
abultada que requiere fondeo ex-
tra y no genere presión sobre el
ahorro corriente de las cuentas pú-
blicas, necesario para atender
otras obligaciones.

El anuncio de Llaryora se llevó a
cabo en el Centro Cívico y contó
con la presencia de numerosos mi-
nistros del gabinete y autoridades
en general. En ese marco, llamó la
atención la falta de autoridades de

la Cámara de la Construcción que,
por protocolo, siempre son invita-
das a este tipo de eventos. Sí, en
cambio, estuvieron dirigentes de la
Unión Obrera de la Construcción
de la República Argentina (Uocra),
el gremio de la construcción. Se-
gún se informó, la obra generará
unos 800 puestos de trabajo entre
directos e indirectos.

Conexión
Una vez completada, la autopista
garantizará una conexión entre la
ciudad de Córdoba y las localida-
des de los departamentos Río Pri-
mero, Río Segundo y San Justo,
hasta San Francisco.

Los trabajos se llevarán adelante
a lo largo de 62,9 kilómetros y se li-
citarán divididos en tres secciones,
con el objetivo de facilitar el avan-
ce de manera más rápida.

Al mismo tiempo, se construirán
cuatro distribuidores en Devoto,
Colonia Marina, Tránsito y Los
Chañaritos; seis retornos a distinto
nivel; dos puentes de 150 metros
sobre el río Xanaes; banquinas, co-
lectoras, drenajes, iluminación, se-
ñalización y forestación.

La ruta proyectada posee carac-
terísticas de autopista, con dos ca-
rriles por sentido de circulación
con control total de accesos y co-
lectoras; desarrollada en un entor-
no rural con topografía de llanura y
considerando una velocidad máxi-
ma de 130 kilómetros por hora.

El corredor Ruta Nacional N° 19
une la capital de nuestra provincia
con la localidad de Santo Tomé en
Santa Fe, y circulan por esta arteria
más de 3 millones de vehículos
anualmente.

“Día histórico”
“Es un día histórico, será una obra
estratégica para Córdoba, el país,
la Región Centro y el Mercosur”,
sostuvo Llaryora.

Además , el Gobernador resaltó
el impacto que la autopista tendrá
en materia de seguridad vial. “Hoy

les venimos a decir a todos nues-
tros vecinos y también a todos los
argentinos que no podemos ni va-
mos a esperar más, vamos a poner
fin a la ruta de la muerte transfor-
mándola en la ruta de la vida y el
progreso”, afirmó.

El mandatario enumeró las
obras viales en marcha, como las
circunvalaciones de Río Cuarto y
Villa María, el nuevo camino de las
Altas Cumbres, y la finalización de
las Autovías Punilla y Calamuchita.

“Con la finalización de esta auto-
pista Ruta Nacional 19 y con los
cientos de kilómetros de las nue-
vas rutas que también estamos ha-
ciendo en la provincia, muchas de
ellas rurales, Córdoba se consolida
como una de las provincias con la
mejor red vial de la Argentina. Y
cuando terminemos esta obra, va-
mos a ser una de las provincias con
la mejor red vial de Sudamérica”,
expresó.

El ministro de Infraestructura y
Servicios Públicos, Fabián López,
explicó la importancia de esta vía
para la unión del Mercosur y el co-
rredor bioceánico, y destacó que
“hay compromisos que datan des-
de el 2016, y la obra está abando-
nada desde el 2019".

“En el medio la Provincia hizo in-
numerables obras viales”, aclaró.

En su discurso, Llaryora destacó
además las gestiones de los ex man-
datarios José Manuel de la Sota y
Juan Schiaretti, quienes iniciaron
con las obras sobre la traza y culmi-
naron el tramo hasta Río Primero.

Los tramos
La licitación será para completar la
construcción de 29,4 kilómetros
que unen el distribuidor ubicado a
la altura de Arroyito y las calzadas
ya construidas en la zona próxima
a la localidad de Santiago Temple.

En todo ese sector se construirán
tres intersecciones a distinto nivel
que servirán como retorno y acce-
so a las localidades de Tránsito, Vi-
lla del Tránsito y Chañarito.

Además, se construirá un puente
de 150 metros de largo sobre el río
Segundo para cada una de las cal-
zadas de la autopista. Se ejecuta-
rán obras hidráulicas, construc-
ción de colectoras, colocación de
defensas, demarcación horizontal,
señalización vertical, iluminación
de intercambiadores y forestación
de todo el tramo.

En tanto, el otro segmento pen-
diente tiene una extensión de 34
kilómetros que se desarrollará en-
tre la ciudad de San Francisco y
Cañada Jeanmaire. Será licitado en
dos secciones: la primera irá desde
San Francisco hasta el acceso a la
localidad de Devoto y tendrá 16,8
kilómetros de extensión; mientras
que la segunda unirá Devoto con
Cañada Jeanmaire y tendrá 16,7 ki-
lómetros.

La obra se ejecutará entre el
distribuidor ubicado en la inter-
sección de la Ruta Nacional 158
hasta el empalme con las calza-
das ya construidas del tramo si-
guiente, en la zona de Cañada Je-
anmaire. Consistirá en la cons-
trucción de traza nueva y dupli-
cación de calzada existente, de
acuerdo al sector.

En el marco de las tareas previs-
tas, se construirán cuatro inter-
secciones a distinto nivel para re-
solver los movimientos de retor-
no, así como el acceso a las locali-
dades de Devoto y Colonia Mari-
na y la conexión con caminos ve-
cinales.

Asimismo, se llevarán adelante
obras hidráulicas, construcción de
colectoras, colocación de defen-
sas, demarcación horizontal, seña-
lización vertical, iluminación de
intercambiadores y forestación de
todo el tramo.
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Llaryora financiará con recursos
propios la Autopista a San Francisco
mientras reactiva crédito BID La Municipalidad de Córdoba

deberá afrontar el 16 de marzo
próximo pagos por 32.842 mi-
llones de pesos producto del
vencimiento de capital y último
servicio de intereses de la Letra
del Tesoro Serie L emitida a un
año de plazo y que convalidó ta-
sa Badlar más 699 puntos por-
centuales.

Mientras tanto, antes de fin
de mes, la administración de
Daniel Passerini deberá reali-
zar un desembolso de 25 millo-
nes de dólares por un nuevo
pago de capital del bono por
150 millones de dólares emiti-
do durante la gestión de Ra-
món Mestre y luego reestructu-
rado por Martín Llaryora en su
paso por la Intendencia de la
ciudad capital.

Esos pagos que implican una
fortísima exigencia para las ar-
cas municipales, se suman a
otros montos ya abonados des-
de comienzos de año por otras
deudas.

En definitiva, los recursos
afectados requerirán con cierta
urgencia la salida al mercado
por parte de la Municipalidad
para emitir una nueva letra y un
bono por un monto de hasta 60
mil millones de pesos para po-
der cubrir esos vencimientos.

Según datos a los que tuvo ac-
ceso CCoommeerrcciioo  yy  JJuussttiicciiaa, for-
man parte de las duras obliga-
ciones de cortísimo plazo que
plantean un serio desafío a la
administración Passerini. 

Por lo pronto, funcionarios
del gabinete gestionan ante las
autoridades nacionales el aval
para poder salir al mercado. En
paralelo, resta la calificación de
Moody's para la deuda a emitir.

Los plazos son perentorios. La
comuna necesita salir al merca-
do antes de fin de mes para po-
der cubrir semejante suma en
juego, ya sea a través de una le-
tra o de un bono a mayor plazo,
más allá de las condiciones del
mercado y las tasas que deba
convalidar.

Passerini apura 
salida al mercado
para afrontar fuertes
vencimientos

El Gobernador confirmó la licitación de los dos tramos faltantes. La inversión exigirá 153,9 millones de 
dólares. La obra tiene un plazo de 18 meses y generará 800 puestos de trabajo. El mandatario calificó 
de “histórico” el anuncio por la trascendencia del proyecto. Urge conseguir fondeo extra

Alfredo Flury
aflury@comercioyjusticia.info
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E
specialistas locales y extranje-
ros proyectaron para febrero
una inflación mensual de 2,3%,

de acuerdo con el Relevamiento de
Expectativas de Mercado (REM) pu-
blicado por el Banco Central de la
República Argentina (BCRA).

El presente resume los pronósti-
cos de 39 participantes, entre quie-
nes se cuentan 27 consultoras y
centros de investigación locales e
internacionales y 12 entidades fi-
nancieras de Argentina.

En el segundo relevamiento del
año, quienes participaron del REM
estimaron una inflación mensual
de 2,3% para febrero (+0,2 p.p. res-
pecto del REM previo). 

Quienes mejor pronosticaron esa
variable en el pasado (Top 10) espe-
raban una inflación de 2,3% men-
sual para febrero (+0,4 p.p. con rela-
ción al REM previo). 

Respecto del IPC Núcleo, el con-
junto de participantes del REM ubi-
có sus previsiones para febrero en
2,3% (+0,2 p.p. respecto del REM
previo). 

El Top 10 esperaba una inflación
núcleo de 2,4% mensual para febrero
(+0,3 p.p. respecto del REM anterior). 

Para los meses siguientes se espe-
ran senderos descendentes de in-
flación mensual tanto para el IPC
nivel general, como para el compo-
nente núcleo.

En el relevamiento de febrero, el
conjunto de analistas del REM pro-
yectó que el PIB ajustado por esta-
cionalidad crezca a un ritmo en tor-
no al 1% trimestral en los dos pri-
meros trimestres del año (invarian-
te respecto del REM previo). 

Para todo 2025 esperan en pro-
medio un nivel de PIB real 4,8% su-
perior al promedio de 2024 (0,2 p.p.
más de aumento respecto al REM
previo). En tanto, quienes constitu-
yen el Top 10 proyectaron, en pro-
medio, un crecimiento de 4,8% en
el año (+0,2 p.p. que el REM previo).

En tanto, la tasa de desocupación
abierta para el cuarto trimestre del
año se estimó en 7% de la Población
Económicamente Activa, igual al
REM previo. Para el Top 10, la tasa

de desempleo se ubicaría en 6,8%, -
0,2 p.p. inferior al REM previo. El
conjunto de participantes del REM
espera una tasa de desocupación
de 6,8% para el último trimestre de
2025 (ídem REM anterior).

En paralelo, la mediana de las
proyecciones de tipo de cambio no-
minal del REM se ubicó en $1.069
por dólar para el promedio de mar-
zo de 2025 lo que implicaría una
suba mensual promedio de 1,0% de
la paridad cambiaria. 

De acuerdo con el conjunto de
participantes del REM este ritmo de
depreciación cambiaria se sosten-
dría durante todo el horizonte
mensual encuestado. Para el Top
10 el tipo de cambio nominal pro-
medio esperado para marzo es
$1.070/USD. 

Para diciembre de 2025, el con-
junto de participantes pronostica
un tipo de cambio nominal de
$1.175/USD. La variación inter-
anual esperada se ubicó en 15,1% a
diciembre de 2025 (-2,5 p.p. respec-
to del REM previo).

Nueva disposición de ARCA: ¿con cuánto dinero en efectivo 
se puede salir del país sin declarar?

La Agencia de Recaudación y Con-
trol Aduanero (ARCA) unificó y ac-
tualizó las regulaciones para el in-
greso y el egreso de dinero en efec-
tivo, instrumentos negociables y
metales preciosos amonedados en
Argentina.

La medida se formalizó por me-
dio de la resolución general
5659/2025, publicada en el Boletín
Oficial ayer lunes 10 y reemplaza las
resoluciones previas 2704 y 2705.

El objetivo de la normativa es ali-
near la legislación nacional con las
recomendaciones del Grupo de
Acción Financiera Internacional
(GAFI) para combatir el lavado de
dinero, el financiamiento del terro-
rismo y la proliferación de armas
de destrucción masiva.

Nuevos límites y requisitos 
para ingresar dinero al país
Las personas que ingresen al país con
dinero en efectivo e/o instrumentos
negociables al portador (en moneda
nacional o extranjera) y/o metales
preciosos amonedados deberán de-
clarar obligatoriamente ante el servi-
cio aduanero mediante el formulario
OM 2249-A, si el valor total es igual o
superior a 10.000 dólares,.

Para calcular este monto, se to-

mará el tipo de cambio comprador
del Banco de la Nación Argentina
del día hábil anterior al ingreso.

Nuevos límites y requisitos 
para salir del país
Los viajeros podrán salir del país
con dinero en efectivo en moneda
extranjera, instrumentos negocia-
bles al portador en moneda extran-
jera y/o metales preciosos siempre
que el monto total sea inferior a
10.000 dólares.

Si el monto es igual o superior a
10.000 dólares, el egreso de mone-
da extranjera e instrumentos nego-
ciables en moneda extranjera sólo
podrá realizarse por medio de enti-
dades autorizadas por la Superin-
tendencia de Entidades Financie-
ras y Cambiarias.

En el caso de moneda nacional e
instrumentos negociables en pesos
argentinos, cuando el monto sea
igual o superior a 10.000 dólares,
será obligatorio declararlo ante el
servicio aduanero mediante el for-
mulario OM 2250-B.

Reglas según la edad del viajero
Para mayores de 16 años o emanci-
pados se aplican los montos y requi-
sitos anteriormente mencionados. 

En tanto, para menores de 16
años no emancipados los límites se
reducen a 50%.

Definición de "instrumento 
negociable al portador"
Se consideran cheques de viajero,
cheques, pagarés y otros medios de
pago con la misma función.

Sanciones por incumplimiento
El servicio aduanero registrará la
información declarada en el Siste-
ma Ingreso y Egreso de Valores y la
enviará a la Unidad de Información
Financiera (UIF).

El incumplimiento de la declara-
ción obligatoria puede generar san-
ciones y medidas cautelares según
el Código Aduanero.

Excepción para viajeros en tránsito
Las restricciones no se aplican a
viajeros en tránsito que hayan de-
clarado previamente las divisas al
ingresar al país mediante el formu-
lario OM 2249-A, consignando la
palabra “Tránsito”.

Asimismo, la ARCA informará a la
UIF cualquier movimiento sospe-
choso que pueda estar vinculado al
lavado de activos o financiamiento
del terrorismo.

Un informe de la Fundación Me-
diterráne sostiene que una re-
ducción de la presión impositiva
y un aumento en la inversión en
infraestructura son fundamenta-
les para impulsar la economía.
Asimismo, el trabajo destaca que
mejorar la competitividad re-
quiere reducir impuestos distor-
sivos y fortalecer la infraestructu-
ra, lo que permitiría aumentar la
productividad del sector privado,
especialmente en bienes y servi-
cios exportables.

Ejes para el crecimiento
El informe identifica los siguien-
tes cuatro pilares fundamentales
para lograr un desarrollo econó-
mico sostenible.

SSoosstteenniibbiilliiddaadd  ddee  llaa  ddeeuuddaa  mmee-
ddiiaannttee  ssuuppeerráávviitt  ffiissccaall..  Mantener
un superávit primario que garan-
tice la estabilidad fiscal y evite el
crecimiento de la deuda pública
en relación con el PBI.

EEffiicciieenncciiaa  ddeell  ggaassttoo  ppúúbblliiccoo..
Ajustar el gasto sin que crezca
por encima de la inflación. Mejo-
rar la composición del gasto, me-
diante la reasignación de parti-
das de manera eficiente.

SSiimmpplliiffiiccaacciióónn  aaddmmiinniissttrraattiivvaa..
Reducir la burocracia y agilizar
trámites para ciudadanos y em-
presas.

RReedduucccciióónn  ddee  llaa  pprreessiióónn  ttrriibbuu-
ttaarriiaa..  Bajar impuestos en los tres
estamentos de gobierno (nacio-
nal, provincial y municipal), con
prioridad para la eliminación de
los más perjudiciales para la eco-
nomía.

¿Cuáles impuestos deberían 
revisarse?
El informe sostiene que, una vez
eliminado del impuesto PAÍS, los
siguientes tributos deberían ser
revisados, por su impacto negati-
vo en la competitividad.

��  NNaacciioonnaalleess::  Derechos de Ex-
portación (DEX) y Débitos y Cré-
ditos Bancarios (IDCB).

��  PPrroovviinncciiaalleess:: Ingresos Brutos
(IIBB) y Sellos.

��  MMuunniicciippaalleess::  tasa de Seguri-
dad e Higiene (TSH).

Según la Fundación Mediterrá-
nea, un acuerdo fiscal entre Na-
ción, provincias y municipios
permitiría reducir la carga tribu-
taria sin afectar la estabilidad fis-
cal. Entre las medidas propuestas
se incluyen:

� Eliminar progresivamente los
DEX y el IDCB (este último po-
dría mantenerse sólo como anti-
cipo de IVA y Ganancias).

� Eliminar Sellos.
� Reformar y reducir los IIBB y

la TSH.

Aumentar la inversión
Asimismo el informe subraya que
el país debe elevar su tasa de inver-
sión hasta alcanzar 25% del PBI en
los próximos años. Actualmente, la
inversión total se encuentra en
16% del PBI (datos de los primeros
nueve meses de 2024).

En cuanto a la inversión pública,
el estudio detalla:

- En 2024 cayó a 1,3% del PBI,
tras ubicarse en 2,6% en 2022 y
2023.

- En 2020, durante la pande-
mia, había bajado a 1,8% del PBI.

- Entre 2015 y 2024, el prome-
dio fue de 2,4% del PBI.

- La mayor reducción de 2024
se observó en la inversión públi-
ca nacional, que descendió de
0,8% a 0,3% del PBI, mientras que
la inversión provincial pasó de
1,4% a 0,8%, principalmente de-
bido a menores transferencias de
capital de la Nación a provincias.

Además, las transferencias de
capital de provincias a munici-
pios bajaron de 0,3% a 0,2% del
PBI entre 2023 y 2024.

Conclusión
El informe resalta que el desafío
para el país es lograr estabilidad
fiscal mientras se implementan
reformas estructurales que per-
mitan mejorar la competitividad
y atraer inversiones. Esto se torna
clave en un contexto en el que el
país podría beneficiarse del cre-
cimiento en exportaciones e in-
versiones en sectores estratégi-
cos tales como energía y minería.

Claves para potenciar la economía:
reducir impuestos e invertir 
en infraestructura 

El Relevamiento de Expectativas de Mercado que registra el Banco Central,
mostró un cambio de tendencia en las proyecciones. En concreto, suponen un
índice de 2,3% para febrero. No obstante, en adelante, las estimaciones vuelven
a una curva descendente. La economía crecería 4,8% en 2025

REM: ahora consultoras 
y bancos esperan 
un leve repunte de la inflación
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campaña solidaria

Llaryora anunció el llamado a licitación para la ejecución de los dos tramos restantes en la traza.

Instituciones cordobesas 
recolectan donaciones 
para enviar a Bahía Blanca

Llaryora expone a Milei y 
se compromete a finalizar la 
autopista nacional ruta 19
n“Será una obra estratégica para Córdoba, la Región 
Centro y el Mercosur”, destacó el Gobernador nLos 
trabajos demandarán una inversión de 153,9 millo-
nes de dólares y el plazo de ejecución es de 18 meses 
nAseguran que generará unos 800 puestos de trabajo 
directos e indirectos / página 5

nEl temporal 
dejó 16 muertos 
y aún buscan a 
tres desaparecidos 
nLa universidad 
provincial, clu-
bes locales y los 
CPC recolectan 
víveres para los 
vecinos de la ciu-
dad bonaerense
 página 15

Talleres suma sólo seis puntos.

campaña electoral

El juecismo impulsará la 
derogación del juego en línea
El bloque del Frente Cívico insistirá con el pedido en 
la Unicameral provincial / página 6 

Bullrich y Petri volvieron a la ciudad y anunciaron 
la creación de una Agencia Nacional de Emergencias

La UPC recibirá donaciones hasta el viernes.

análisis

La épica de la 
obra pública
juan manuel fernández
página 6

mujeres en eco

melani cordi

Magazine

Diana Avella: 
la voz feminista 
del rap

estilo Y Bienestar

un lugar para 
sentir y vivir la 
India en córdoba
aline costa   
página 16

torneo apertura

Talleres no pasó 
del cero ante 
Rosario Central 
en el Kempes
El Matador no tuvo 
profundidad, sigue sin 
ganar de local en el cam-
peonato y está 14º en la 
Zona B / página 11

negociaciones

Ex director del 
FMI advierte 
que el nuevo 
acuerdo subirá 
la deuda del país
Claudio Loser aseve-
ró que “el gran tema” 
a  dilucidar “es si las 
reservas van a quedarse 
en el BCRA” / página 4

críticas desde la ucr 
al transporte urbano

página 7 / córdoba

La concejala Caffaratti denunció 
“falta de transparencia” y una 
“mala administración” del siste-
ma de movilidad en la ciudad.

el papa evoluciona, 
pero seguirá internado

página 2 / el mundo

Los médicos del Vaticano infor-
maron que Francisco ya no está 
en peligro “inminente” y salió 
del estado reservado.
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Llaryora anunció el llamado a licitación para la ejecución de los dos tramos restantes

Invertirán US$ 153,9 millones 
en la autopista nacional ruta 19

En un acto cargado de relevan-
cia política con el objetivo de am-
plificar diferencias con la gestión 
libertaria de Javier Milei que tiende 
a restarle valor a la realización de 
las obras públicas como motor de la 
economía, el gobernador Martín 
Llaryora anunció ayer el llamado a 
licitación para completar la auto-
pista nacional ruta 19, entre las 
c iudades  de  Córdoba y  San 
Francisco. En una actividad que 
tuvo lugar en el Centro Cívico, el 
mandatario provincial se compro-
metió a finalizar “esta autopista 
clave, que por ser ruta nacional es 
de competencia original del Estado 
nacional”. Según se informó, esta 
obra garantizará una conexión se-
gura y eficiente entre esta capital y 
las localidades de los departamen-
tos Río Primero, Río Segundo y San 
Justo, hasta San Francisco. Su eje-
cución demandará una inversión de 
153,9 millones de dólares, equiva-
lentes a 167.000 millones de pesos 
de acuerdo a la cotización oficial 
actual, que permitirán tener la au-
topista culminada en su totalidad 
en un plazo de 18 meses, generan-
do unos 800 puestos de trabajo di-
rectos e indirectos. “Es un día his-
tórico, será una obra estratégica 
para Córdoba, el país, la Región 
Centro y el Mercosur”, remarcó 
Llaryora. Además de su impacto 
para la producción y el comercio, el 

Gobernador resaltó el trascendente 
impacto que la autopista tendrá en 
materia de seguridad vial: “Hoy le 
venimos a decir a todos nuestros 
vecinos y también a todos los argen-
tinos que no podemos ni vamos a 
esperar más, vamos a poner fin a la 
ruta de la muerte transformándola 
en la ruta de la vida y el progreso”. 
El mandamás cordobés enumeró las 
obras viales en marcha, como las 
circunvalaciones de Río Cuarto y 
Villa María; el nuevo camino de las 
Altas Cumbres; y la finalización de 
las autovías Punilla y Calamuchita. 

“Será una obra estratégica para el Mercosur”, vaticinó el Gobernador.

Al respecto, aseguró que “con la 
finalización de esta autopista ruta 
nacional 19 y con los cientos de 
kilómetros de las nuevas rutas que 
también estamos haciendo en la 
provincia, muchas de ellas rurales, 
Córdoba se consolida como una de 
las provincias con la mejor red vial 
de la Argentina. Y cuando termine-
mos esta obra, vamos a ser una de 
las provincias con la mejor red vial 
de Sudamérica”. Los trabajos se 
llevarán adelante a lo largo de 62,9 
kilómetros y se licitarán divididos 
en tres secciones, con el objetivo 
de facilitar el avance de manera 
más rápida. Al mismo tiempo, se 
construirán cuatro distribuidores 
en Devoto,  Colonia Marina, 
Tránsito y Los Chañaritos; seis 
retornos a distinto nivel; y dos 
puentes de 150 metros sobre el río 
Xanaes; banquinas, colectoras, 
drenajes, iluminación, señaliza-
ción y forestación. La ruta proyec-
tada posee características de au-
topista, con dos carriles por senti-
do de circulación con control total 
de accesos y colectoras; desarro-
llada en un entorno rural con to-
pografía de llanura y considerando 
una velocidad máxima de 130 ki-
lómetros por hora.

Reconocimiento a De la Sota y Schiaretti
En su discurso en el Panal, Llaryora destacó además las gestiones 
de los ex mandatarios José Manuel de la Sota y Juan Schiaretti, que 
iniciaron con las obras sobre la traza y culminaron el tramo hasta 
Río Primero. Seguidamente, el intendente Daniel Passerini valoró 
que “esta obra conecta cinco departamentos de la provincia, pero 
además conecta con la Región Centro y nos integra al Mercosur. Fe-
deralismo, regionalización, integración potencial con el Mercosur. 
Y bajo todo punto de vista es necesaria, fundamental y estratégica. 
Por eso Córdoba no para y Córdoba sigue haciendo”. Por su parte, 
su par de San Francisco, Damián Bernarte, señaló que “este es un 
momento trascendental para la vida de nuestras comunidades. 
Estamos orgullosos y felices. Valoramos la decisión del gobernador, 
porque sabíamos que la única forma de terminar esta ruta iba a ser 
a través de una nueva intervención”.

De Loredo y un instructivo contra el “impuestazo”
El diputado nacional por la 

UCR, Rodrigo de Loredo, sumó ayer 
nuevas acciones en la “batalla con-
tra el impuestazo provincial” del 
gobernador Martín Llaryora. Para 
“empoderar a la ciudadanía en el 
reclamo colectivo”, anunció que 
subió a sus redes un video instruc-
tivo que detalla cómo deben presen-
tarse formalmente los reclamos, 
paso previo indispensable a las me-
didas judiciales. En el video, De 
Loredo explica minuciosamente el 
procedimiento para cargar el recla-
mo que debe hacerse en la platafor-
ma Ciudadano Digital. “La inten-
ción es que cada ciudadano se su-
me a la lucha y haga valer sus de-
rechos ante este incremento ilegal, 
confiscatorio y arbitrario que supe-
ra  ampl iamente  e l  tope  de l 
172,5%”, expresó. Y agregó: “El 
aumento (del) Inmobiliario vulnera 

principios básicos garantizados por 
las Constituciones Nacional y 
Provincial: el principio de igualdad 
ante la ley, el de legalidad y certeza 
tributaria, y el derecho a la propie-
dad. Por eso, damos batalla tanto 
en el frente judicial como en el 
parlamentario para ponerle un fre-
no a la política impositiva abusiva 
del peronismo”. El video surge a 
partir de la ola de indignación que 
el diputado recibió en sus redes 

sociales de parte de los vecinos. 
“Nos encontramos desbordados de 
consultas sobre qué podían hacer 
los vecinos para enfrentar los au-
mentos desmedidos con los que 
llegaron los cedulones. Con mi 
equipo decidimos difundir un for-
mulario en línea que acompaña al 
video para facilitarle a los cordobe-
ses la posibilidad de registrar su 
reclamo de manera formal”, expli-
có el legislador nacional.

La Municipalidad enviará 
fondos al club Universitario

Campana y el intendente Passerini en la reinauguración de la cancha.

En el marco del programa de acompañamiento al deporte de la 
ciudad, el intendente Daniel Passerini estuvo presente en la reinaugu-
ración de una antigua cancha del Club Universitario de Córdoba, que 
estrenó nuevo césped sintético, en la sede ubicada en Vieytes 550, de 
barrio Alto Alberdi. “Que todas las chicas, los chicos y los no tan chicos 
tengan un espacio donde venir a practicar deporte de manera integra-
da, de manera colectiva, es para la ciudad una enorme oportunidad 
que nosotros tenemos que fortalecer”, valoró Passerini en diálogo con 
los dirigentes del centenario club ubicado en Vieytes 550, en barrio Alto 
Alberdi. La Municipalidad de Córdoba aportó 45 millones de pesos a 
través de la Secretaría de Fortalecimiento Vecinal y Deportes, cifra con 
la que el club llevó a cabo el reemplazo de césped sintético en un área 
de 2.475 m² (36x x67 metros). La anterior carpeta tenía más de 20 
años de uso e impedía realizar actividades en ese espacio. Esta ayuda 
al club surgió de charlas previas con dirigentes del club, que plantearon 
la necesidad de ampliar sus instalaciones y poder contar con un nuevo 
espacio que pueda ser adaptable a diferentes deportes. “Para Córdoba 
es muy importante que exista la U y que los clubes puedan formar 
personas integrales, personas de bien. Sigan teniendo las puertas bien 
abiertas”, agregó el Intendente respecto al rol social que cumplen los 
clubes de la ciudad. “El deporte es una herramienta educativa que 
complementa la tarea de los maestros en la escuela, lo que hacemos 
los papás en la casa y para nosotros esto es una gran inversión, que 
ustedes multiplican”, destacó por su parte Campana.

Sobreseimiento en 
causa por presunta 
megadefraudación

El Tribunal Oral Federal nú-
mero 2 de Córdoba sobreseyó por 
fallecimiento a Juan Bernardo 
Benito Farías (76), uno de los “co-
leros” de la presunta megadefrau-
dación millonaria que habría 
montado la cúpula de Luz y 
Fuerza en Córdoba, enviada a jui-
cio el pasado año. La causa es una 
de las más esperadas en los 
Tribunales Federales locales por 
la cuantía de la supuesta estafa 
en contra de los afiliados al gre-
mio y la relevancia de los delitos: 
asociación ilícita, lavado y defrau-
dación mediante el libramiento 
de cheques. En la larga nómina 
de los enviados a juicio sobresalen 
el ex secretario general Gabriel 
Suárez, el actual (por entonces 
número 2), Jorge Molina Herrera, 
el ex secretario de Finanzas del 
gremio, Fernando Navarro, y otros 
18 imputados, reveló ayer el dia-
rio La Voz del Interior. La causa 
tuvo su génesis luego de la de-
nunc ia  p resen tada  por  l a 
Procuraduría de Criminalidad 
Económica y Lavado de Activos 
(Procelac), a raíz del informe de 
la Unidad de Investigación 
Financiera (UIF) en el que apa-
recían “movimientos financieros 
sospechosos” desde 2012.

Brandán destacó 
la importancia de 
las cooperativas

El ministro de Cooperativas y 
Mutuales de la Provincia, Gustavo 
Brandán, participó ayer de la pri-
mera reunión del 2025 de la 
Comisión de Economía Social, 
Cooperativas y Mutuales de la 
Unicameral cordobesa, presidida 
por el legislador Matías Chamorro, 
donde expuso sobre las políticas 
que lleva adelante la cartera que 
tiene a su cargo y la articulación 
con diferentes áreas gubernamen-
tales. Durante el encuentro, tam-
bién se avanzó en diferentes pro-
yectos conjuntos con el poder le-
gislativo que buscan fortalecer al 
asociativismo cordobés. “Las coo-
perativas han sido históricamente 
fundamentales para el desarrollo 
de las comunidades. Desde el 
Ministerio trabajamos en herra-
mientas concretas para impulsar 
su crecimiento y potenciar su rol 
en la economía provincial”, afirmó 
Brandán. Entre los ejes abordados, 
el ministro destacó la articulación 
c o n  e l  M i n i s t e r i o  d e 
Infraestructura y Servicios 
Públicos para reducir la disparidad 
tarifaria en el interior, facilitando 
el acceso equitativo a los servicios 
esenciales. Asimismo, remarcó la 
importancia del Programa de 
Financiamiento a Cooperativas.
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Casi nunca ocurre, pero esta 
vez el gobernador fue pun-

tual para ingresar al Salón de 
Actos del Centro Cívico. Un 
racimo de intendentes del co-
rredor de la ruta 19 se amonto-
naba en el escenario detrás de 
Martín Llaryora. Otro grupo 
seguía por videoconferencia el 
anuncio: el llamado a licitación 
para concluir los dos tramos de 
la traza de la autopista que 
Macri prometió e hizo a medias 
y que Alberto Fernández no qui-
so seguir. Son 62,9 kilómetros 
que demandarán una inversión de 153 millones de 
dólares que la Provincia erogará para completarla mer-
ced al traspaso de la vía que hizo la Nación meses atrás. 

El trayecto que la gestión de Juan Schiaretti tenía 
a su cargo se concluyó en 2018 y une la Capital con 
Río Primero y se usa con normalidad pero la Nación 
dejó literalmente abandonada el resto de la traza con 
expropiaciones hechas, tierra compactada y carriles 
marcados pero sin asfaltar, sin desagües y sin distri-
buidores en altura ni conectores. 

Esa imagen es la que Llaryora quiere transformar 
en una obra terminada. Sumarse al lote de De la Sota 
y Schiaretti y cubrir con cemento lo que estos 15 
meses de gestión en tiempos libertarios no pudo. El 
argumento discursivo fue trabajado hasta el mínimo 
detalle con cuatro referencias en su alocución a “la 
ruta de la muerte” y la angustia de los que viajan y 
no saben si llegan. Para luego dar lugar al luminoso 
concepto de la obra pública como “madre del desa-
rrollo y el progreso”. El poder civilizatorio de la obra 
pública como épica y prédica de una campaña que 
todavía no comenzó pero quiere arrancar. 

Es tan importante que no hay posibilidad de hacer 
campaña para el cordobesismo en todo el sentido de 
lo que abarca el concepto si no hay obras de por me-
dio. Quién lo entendió primero fue José Manuel de 
la Sota que regó con las icónicas escuelas de su ges-
tión todos los pueblos y barrios de la Provincia. 
Edificios con goteras o fallas constructivas pero es-
cuelas al fin. Y luego con la autovía Ruta 36 que fue 
el epítome de la obra del estado con 220 kilómetros 
uniendo Córdoba con Río Cuarto. 

Luego Schiaretti profundizó el modelo a base de 
cemento con el Panal, la nueva Legislatura, la 
Circunvalación y las autovías serranas que consolidaron 
la imagen del exgobernador desde la tangible realidad 
de una edificación que perdura en el tiempo y se expe-
rimenta cotidianamente. A esa cristalización de la po-
lítica en obras quiere arribar Llaryora, pese a la moto-
sierra de Milei, porque entiende que es el modelo pro-
bado para aspirar a resultados electorales. 

Y la autopista ruta 19 es 
el proyecto ideal donde apo-
yarse porque se podría con-
cluir antes del 2027, es 
realizable para las arcas 
provinciales y le permitiría 
enlazar con un electorado 
que habita esos pueblos y 
ciudades y que fueron algo 
remisos al voto cordobesista 
en la última elección para 
gobernador. 

Pero ¿cómo encaja en la 
lógica del universo libertario 
esta necesidad de traducir la 

gestión en obras públicas? Sencillamente no encaja. Lo 
dejó en claro Javier Milei en su mensaje de apertura de 
las sesiones ordinarias del Congreso donde dijo que es 
una mentira que generen trabajo: “sólo genera impues-
tos(...) y solo beneficia a quienes la ejecutan”. 

Pero desde el Panal interpretan que esto no será un 
problema con la Nación ya que forma parte de la porción 
del discurso donde confrontarán con el presidente y 
suponen que no pagarán costos entre el electorado local. 
“Tal vez esto provoque alguna esquirla, pero las heridas 
de hoy serán los honores de mañana” aseveró el gober-
nador desde el estrado del Salón de Actos. 

Para todo lo demás elegirán no enfrentarse porque 
está decidido que acompañarán con los votos nece-
sarios un acuerdo con el FMI ya que las finanzas lo-
cales lo demandan. La deuda provincial y hasta los 
créditos tomados por Ramón Mestre en la municipa-
lidad podrían ser refinanciados en mercados interna-
cionales sólo si hay acuerdo con Kristalina Giorgieva. 

Tampoco habrá embates con el cripto-escándalo 
que salpica cada vez más cerca de Karina Milei y por 
lo tanto, de su hermano el Presidente. Ya acompaña-
ron con el costo de no habilitar la comisión investi-
gadora en el Congreso y sostienen cerca del goberna-
dor que eso, en algún momento será recompensado 
e intuyen que en la Casa Rosada van a comenzar a 
necesitar apoyos que antes despreciaban. 

Incluso Menem, a quien el Presidente admira y ca-
lifica como el mejor de la historia, supo buscar apoyos 
aun cuando no los necesitara porque sabía que en la 
historia y la política soplan vientos cambiantes. El rio-
jano vivía en tiempos iluminados donde el socialismo 
real había caído y la globalización era una religión. Hoy 
no hay certezas ni siquiera para Milei que se codea con 
los líderes mundiales como Donald Trump pero tiene 
que correr a borrar tuits con Zelenski porque no vio 
venir el cambio de política con Ucrania.

Milei parece caminar en un callejón a oscuras en los 
tiempos de aceleración de la política global y también 
puede comenzar a tantear problemas en el ámbito local 
si no se aprueban los desembolsos del Fondo.

JUAN MANUEL FERNÁNDEZ
Especial para HDC
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Nuevo proyecto del bloque de legisladores del juecismo

Volverán a pedir 
la derogación 
del juego “online” 

El bloque de legisladores del 
Frente Cívico anunció ayer que in-
sistirá nuevamente en la Legislatura 
provincial con un proyecto que es-
tablece la derogación de la ley nú-
mero 10.793 (juego online) que fue 
aprobada en diciembre de 2021 y 
modificada el año pasado. Desde el 
juecismo argumenta-
ron que buscarán que 
el tema tenga trata-
miento en la comisión. 
El presidente del blo-
que de legisladores del 
Frente Cívico, Walter 
Nostrala, recordó que 
en 2024 el oficialismo 
no acompañó el pedido de deroga-
ción de la normativa, y que este año 
insistirán con el tratamiento en co-
misión. “El año pasado no pudimos 
lograr la derogación de esta ley, nos 
faltó muy poco, pero dijimos que 
perdíamos una batalla, pero la gue-
rra contra el juego online no la va-
mos a abandonar. Desde nuestro 
bloque seguimos sosteniendo que el 
Estado no puede ser socio del juego, 
que lo único que logra es enriquecer 
a unos pocos a costa de enfermar a 
nuestros chicos”, dijo el legislador 
opositor. “Es alarmante, desesperan-
te el desastre que está ocasionando 
la ludopatía en niños y adolescentes, 
vamos a insistir para que el gober-

nador (Martín) Llaryora decida en 
favor de la gente y no de un grupo 
muy reducido de empresarios ines-
crupulosos que no le importa llenar-
se los bolsillos de dinero a costa de 
la salud de nuestros chicos”, asegu-
ró. “Cada día que pasa, que el 
Estado no toma cartas en el asunto, 

la tragedia de la ludo-
patía on line hace es-
tragos en nuestra so-
ciedad”, agregó. En los 
fundamentos del pro-
yecto, el Frente Cívico 
cargó también contra 
algunos de quienes 
fueron legisladores de 

Juntos por el Cambio en 2021, como 
los autores de la normativa que per-
mitió a Córdoba las apuestas virtua-
les. En el escrito, el bloque de legis-
ladores opositores apuntó a Silvia 
Paleo y Orlando Arduh, dos de los 
promotores del proyecto y que hoy 
integran las filas del oficialismo en 
el llamado cordobesimo, en la 
Municipalidad de Córdoba y en el 
equipo del Ministerio de Gobierno, 
respectivamente. También se pidió 
que se tenga en cuenta la palabra de 
la Pastoral Social y del arzobispo de 
Córdoba, monseñor Ángel Rossi, con 
rechazos a la normativa y la conti-
nuidad de la habilitación de las 
apuestas en línea. 

“Seguimos 
sosteniendo que el 
Estado no puede 

ser socio del juego”, 
expresó Nostrala

por Jericles
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Llaryora apuesta al cemento 
como mayor activo electoral del 

cordobesismo. El poder de la obra 
pública como prédica de una 

campaña que todavía no comenzó 
pero quiere arrancar. ¿Cómo calza 

este esquema de construcción 
de poder sin confrontar con 

el gobierno nacional?
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Concejales radicales aseguran que les es imposible acceder a datos de las contrataciones

Transporte urbano: la UCR 
denuncia falta de transparencia

El bloque de concejales de la 
UCR (Unión Cívica Radical), presi-
dido por Elisa Caffaratti, viene cues-
tionando la “mala administración” 
del transporte público de nuestra 
ciudad. Desde el inicio de la gestión 
de Daniel Passerini, dichos ediles 
presentaron una serie de iniciativas 
legislativas que 
exigen transpa-
rencia, control y, 
sobre todo, solu-
ciones reales para 
el sector.

“El transporte 
en la ciudad de 
Córdoba se ha 
convertido en un sistema decadente 
y sin previsibilidad. El gobierno pe-
ronista ofrece soluciones a medias y 
atajos improvisados que solo agravan 
la situación. Hace un año se venció 
la licitación y las soluciones fueron, 
primero, agrandar la Tamse y alqui-
lar unidades viejas”, dijo Caffaratti. 
Y agregó: “Ahora, nos venden un 
plan innovador que consiste en re-

partir colectivos como caramelos a 
empresas en condiciones que des-
conocemos los concejales y los ciu-
dadanos de Córdoba, pero lo que 
vemos es un sistema cada vez más 
ineficiente, con demoras y quejas 
constantes de los usuarios”. 

Por otra parte, la concejala destacó 
la falta de infor-
mación sobre las 
contrataciones. 
“Es imposible para 
nosotros acceder a 
datos y detalles 
porque, ampara-
dos en la emer-
gencia, evaden 

cualquier control”, expresó Caffaratti.
“Los vecinos de todos los barrios 

dan testimonio de la falla del trans-
porte público. Por ejemplo, la línea 
600 tiene más de 30 minutos de de-
mora e inclusive no pasa en el hora-
rio que informa la app de la 
Municipalidad”, aseguró la radical. Y 
sumó: “En el sur de la ciudad, la lí-
nea 51 a veces los vecinos tienen que 

hacer una cuadra de cola y esperar 
colectivos por casi una hora. Lo mis-
mo ocurre para volver del centro”.

Caffarati también destacó que 
“hace un año, al vencerse la licita-
ción vigente en el Transporte, se 
optó por agrandar la estatal Tamse 
y alquilar unidades viejas, solucio-
nes que solo sirvieron como parches 
temporales”. Y aseguró que “hoy, la 
administración municipal vende un 
‘plan innovador’ que, en la práctica, 
dispersa colectivos a empresas sin 
criterios claros ni garantías de efi-
ciencia. Este modelo, basado en la 
improvisación y en la evasión de 
controles, refleja la falta de un pro-
yecto de movilidad integral y plani-
ficada, afectando gravemente al 
usuario y beneficiando intereses 
particulares”, cuestionó.

Finalmente, los concejales señala-
ron que “Passerini y Llaryora imple-
mentaron medidas que lo único que 
hicieron fue destruir la transparencia 
y la rendición de cuentas en el mane-
jo del transporte urbano”.

Caffaratti: “El municipio 
vende un ‘plan innovador’ 
que dispersa colectivos a 

empresas sin criterios cla-
ros ni garantías”

Fe y turismo en la Cabalgata Brocheriana
La 28° edición de la Cabalgata 

Brocheriana comenzó ayer y se ex-
tenderá hasta el sábado 15, unien-
do la ciudad de Córdoba con Villa 
Cura Brochero a través de los his-
tóricos senderos recorridos por el 
Santo Cura Brochero. Este evento, 
que combina la espiritualidad con 
el turismo religioso, atrae a miles 
de peregrinos cada año, quienes a 
caballo y a pie rememoran el sacri-
ficio y la dedicación de este santo 
argentino. El evento comenzó ayer 
a las 6 de la mañana en la Catedral 
de Córdoba, donde los participantes 
recibieron la bendición para iniciar 
su travesía. Desde allí, la caravana 
de peregrinos emprendió el Camino 
del Peregrino, que atraviesa diver-
sas localidades de la provincia, evo-
cando los caminos que el Cura 
Brochero transitó en el siglo 21 
durante su misión evangelizadora.

El recorrido incluye las siguien-
tes etapas: hoy, desde Malagueño a 
Villa Parque Síquiman; mañana, 
desde Villa Parque Síquiman al Alto 

(Los Gigantes); jueves 13, desde 
Los Gigantes a San Jerónimo; vier-
nes 14, desde San Jerónimo a 
Ambul; sábado 15, desde Ambul a 
Villa Cura Brochero (llegada a las 
18.30 horas aproximadamente).

Este evento, considerado uno de 

los más importantes del turismo 
religioso en la provincia, congrega 
cada año a más de 350 jinetes y 100 
caminantes, quienes son acompa-
ñados por unidades de Caballería, 
el Cuerpo de Acción Policial (CAP), 
motos y Defensa Civil.

Todos los años participan casi 500 personas a caballo y a pie.

Pago a jubilados nacionales 
La Administración Nacional de Seguridad Social (An-
ses) anunció que mañana se iniciará el cronograma de 
pago para los jubilados y pensionados nacionales que no 
superen un haber mínimo. Durante la jornada, cobrarán 
los beneficiarios cuyos DNI terminen en 0, mientras que 
el jueves cobrarán los DNI terminados en 1. Para más 
detalles se puede ingresar a www.anses.gob.ar.

amParo ambiental 
El conflicto ambiental y urbanístico en barrio Cerro de 
las Rosas se intensificó en los últimos días tras la pre-
sentación de una denuncia penal por parte del centro 
vecinal. Los vecinos acusan a funcionarios municipales 
de permitir el desarrollo de proyectos inmobiliarios y 
comerciales que violarían el amparo ambiental vigente 
desde 2018. Desde la Municipalidad aseguran que se 

están cumpliendo las tareas de control que establece 
la medida cautelar. La presentación, realizada ante la 
Unidad Judicial 18, advierte sobre una “sistemática des-
trucción del ambiente, el urbanismo, el patrimonio y la 
identidad barrial”. La medida cautelar que rige sobre el 
barrio fue otorgada por la Justicia en octubre de 2018.

unc innova
La Universidad Nacional de Córdoba lanzó la 11a 
edición de UNC Innova. Desde hace más de una déca-
da, el certamen viene promoviendo y reconociendo 
la impronta innovadora que permea los proyectos 
de investigación y extensión impulsados desde los 
distintos espacios universitarios. Con más de 400 
propuestas e iniciativas en su historial –algunas de las 
cuales evolucionaron en empresas de base científico-
tecnológica–, el concurso busca fomentar el espíritu 
emprendedor y la colaboración interdisciplinaria.

córdoba en síntesis

Alerta en Córdoba por la caída 
en la donación de órganos

En Córdoba, la donación de 
órganos enfrenta desafíos y avan-
ces. Durante el año 2024, se regis-
traron 72 donantes, una cifra que, 
aunque menor a la del año ante-
rior, supera los números de la pan-
demia. Las 72 donaciones de ór-
ganos representan un descenso del 
11% en comparación con los 81 
del año anterior, aunque marca un 
i n c re m e n t o  d e l 
12,5% frente a las 
cifras de 2021, año 
que se considera 
clave para analizar 
tendencias en epide-
miología. 

La tasa de do-
nantes por millón de 
habitantes en la provincia se ubicó 
en 18,4, dos puntos por debajo del 
20,91 registrado en 2023. A nivel 
nacional, la cifra es de 17,8, lo que 
indica que Córdoba se mantiene 
entre las jurisdicciones con mayor 
cantidad de donantes, ocupando 
el cuarto lugar detrás de Buenos 
Aires, Capital Federal y Santa Fe.

La dinámica de donaciones en 

Córdoba ha mostrado una tenden-
cia en “serrucho”, con un notable 
aumento a partir de la implemen-
tación de la ley Justina, que esta-
blece el “donante presunto”. Sin 
embargo, la pandemia provocó un 
descenso significativo en las dona-
ciones. Romina Quiroga, directora 
del Ente Coordinador de Ablación 
e Implante de Córdoba (Ecodaic), 

destacó que se están 
realizando esfuerzos 
para mejorar la coor-
dinación en los hos-
pitales y aumentar la 
conciencia sobre la 
donación. 

La directora enfa-
tizó la importancia de 

promover las voluntades anticipa-
das y de que los centros de salud 
estén atentos a posibles donantes, 
ya que el tejido extraído debe ser 
implantado en un plazo de 10 días. 
Además, 373 pacientes fueron tras-
plantados en 2024, un 12% menos 
que el año anterior, aunque repre-
senta un aumento en comparación 
con los años de pandemia.

El sistema 
todavía enfrenta 

dificultades que se 
originaron duran-

te la pandemia

Nuevas mesas de ayuda para 
la habilitación de negocios

El nuevo punto funciona en la Cámara de Comercio de Córdoba.

La Municipalidad de Córdoba continúa su plan de descentralización 
de servicios, facilitando el acceso a trámites para sus ciudadanos. 
Recientemente, se inauguró una nueva mesa de ayuda HOL en la Cámara 
de Comercio de Córdoba, ubicada en Av. General Paz 79. Este punto de 
atención opera los lunes, miércoles y viernes, de 9 a 13 horas, y se suma 
a las ya existentes en el Palacio 6 de Julio y diversos CPC de la ciudad. 
Además de la atención presencial, los vecinos pueden recibir asesora-
miento sobre habilitaciones a través de WhatsApp, de 9 a 14 horas. La 
plataforma de Habilitación Online de Negocios (HOL) sigue disponible 
las 24 horas, permitiendo realizar trámites de forma virtual a través de 
la plataforma VeDi. La eficiencia de HOL se refleja en que el 80% de los 
trámites se resuelven automáticamente, y la mitad de ellos se realizan 
fuera del horario de oficina. Los rubros más comunes incluyen almace-
nes, kioscos, minimercados, venta de ropa y alimentos, y peluquerías. 
Estas iniciativas buscan agilizar los procesos y brindar mayor comodidad 
a los ciudadanos, promoviendo el uso de herramientas digitales y acer-
cando los servicios municipales a diferentes puntos de la ciudad.
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aries / reencuentro con 
una vocación. No reprimas 
sentimientos ni des nada 
por supuesto. en lo laboral 
estarás expeditivo. salud 
en armonía. Número de la 
suerte: 09.

tauro / un tercero reaviva 
la sensualidad . se activa un 
proyecto personal, confía en 
tu talento. evita la comida 
chatarra, condimentos, fritos. 
Número de la suerte: 61.

GÉMinis / se abre un nuevo 
campo laboral. la idea de la 
infidelidad rondará por tu ca-
beza. Trata de hacer ejercicios 
de elongación y estiramiento. 
Número de la suerte: 28.

cÁncer / inversión acer-
tada. Tu líbido se incentiva 
por vía insospechada, nueva 
experiencia. día de lectura y 
estudio. Malestar estomacal. 
Número de la suerte: 30.

Leo / una distancia afectiva 
hará valorar tu estima. evita 
discusiones en el trabajo por 
temas ajenos. No abuses del 
alcohol u otras adicciones. 
Número de la suerte: 88.

VirGo / reconciliación de 
pareja. cuidado con distrac-
ciones u olvidos, concéntrate. 
organiza papeles, encárgate 
de lo pendiente. insomnio.
Número de la suerte: 09.

LiBra / Mayor responsa-
bilidad laborales. Borrón y 
cuenta nueva en el amor. 
compromiso familiar inelu-
dible. Protege tus articulacio-
nes. Número de la suerte: 17.

escorpio / Habrá nuevas 
reglas en el hogar. No te sub-
yugues por un amor ilusorio. 
Solucionas conflicto laboral 
con resultado positivo a futu-
ro. Número de la suerte: 46.

saGitario / recibes estímu-
lo profesional de alguien in-
fluyente. Los celos no suman, 
confía a tu relación. activa tu 
cuerpo con ejercicios físicos. 
Número de la suerte: 27.

capricornio / No prestes 
oídos a chismes. abres una 
puerta espiritual. Buena co-
municación con superiores. 
Toma agua para hidratarte. 
Número de la suerte: 03.

acuario / reencuentro 
afectivo. No te disperses en el 
trabajo, respeta rutina y hora-
rios. sensualidad y erotismo, 
intensa actividad sexual. 
Número de la suerte: 92.

piscis / Pondrás el hombro a 
un amigo. armonía en el ho-
gar. No seas improvisado con 
tu proyecto. cuida tu hígado, 
modera tu ansiedad al comer. 
Número de la suerte: 54.

HoróscoPo
de Hoy

en cada esquema anote un nú-
mero, del 1 al 9, en cada casilla 
vacía, de modo que cada número 
aparezca una sola vez en cada fila 
horizontal, como también en cada 
columna vertical y en cada uno de 
los cuadros remarcados de 3x3.

solución anterior

suDoKu

Diferentes instituciones recibirán alimentos y bienes hasta el próximo viernes

Córdoba organiza campañas 
para ayudar a Bahía Blanca

Ya fueron identificadas 15 de 
las 16 personas que murieron en 
la inundación de la ciudad bo-
naerense de Bahía Blanca, mien-
tras continúa la búsqueda de tres 
personas desaparecidas, entre las 
que se encuentran las hermani-
tas Hecker, de uno y cinco años. 
En este marco, desde diferentes 
puntos del país se organizan co-
lectas para para colaborar con 
los vecinos afectados y los casi 
1.000 evacuados.

En Córdoba, la Universidad 
Provincial de Córdoba (UPC) re-
cibe donaciones en la Facultad de 
Turismo y Ambiente (avenida 
Cárcano 3590) y en el Campus 
Sur (en Ate l ier  13,  avenida 
Richieri 1955) hasta el próximo 
viernes inclusive, de 9 a 20 en el 
primer punto y de 9 a 18 en el 
segundo. Se necesita ropa de ca-
ma, lavandina, toallas y toallones, 
alimentos no perecederos y pro-
ductos de higiene personal.

Por su parte, Racing de Nueva 
Italia también recibe donaciones 
en la sede del club, en la calle 
Hernán Huberman 1750. Se pue-
de llevar agua mineral, alimentos 
no perecederos, frazadas, sábanas, 

colchones, lavandina, detergente 
y demás elementos hasta el vier-
nes próximo, de 9 a 19.

Asimismo, Talleres compartió 
el alias de la Municipalidad de 
Bahía Blanca para hacer donacio-
nes en forma de transferencia. 
“¡Bahía Blanca nos necesita! Vos 
podés ayudar donando. Alias: 
“BAHIAXBAHIA” cuyo nombre del 
t i tular es “Municipal idad de 
Bahía Blanca”.

L o s  1 6  c e n t r o s  d e 
Participación Comunal (CPC) 
también estarán habilitados has-
ta el jueves inclusive, de 8 a 18. 

Por otro lado, la Municipalidad 
de Córdoba y la Provincia adhirie-
ron al duelo de tres días dispuesto 
por la Nación a raíz de la tragedia. 
La medida no tendrá impacto so-
bre la dinámica gubernamental, 
sino que solo se limitará al izado 
de la bandera a media asta.

fuego en fonobus
un incendio se registró el domin-
go en un predio de 4.000 metros 
cuadrados perteneciente a la 
empresa de transporte Fonobus, 
ubicado en calle sierra Grande al 
21, en el barrio yapeyú de la ciudad 
de córdoba. cuatro dotaciones de  
Bomberos acudieron al lugar para 
combatir las llamas que se habían 
desatado, aunque las causas del 
incendio aún se encuentran bajo 
investigación. las llamas afectaron 
a dos colectivos, una camioneta y 
diversos insumos de mecánica que 
se encontraban en el predio.

se dejó atropellar 
un adolescente de 16 años murió el 
domingo a la siesta al tirarse de-
lante de un camión en barrio am-
pliación Pueyrredón. de acuerdo 
a fuentes oficiales, todo ocurrió 
pasadas las 16 en la avenida 
ricardo Balbín, en la intersección 
con la calle José de Quevedo, una 
arteria transitada para el ingreso 
a la ciudad, cercana al cPc de 
Pueyrredón. amigos de la víctima 
contaron a la Policía que el joven 
había tenido una discusión con su 
novia, por lo que decidió quitarse la 
vida. en primera instancia, intentó 
que lo chocara un auto, pero des-
pués fue embestido por un camión 
Mercedes Benz 1933 que transpor-
taba caballos.

audiencia suspendida 
la cámara 11ª del crimen de la 
ciudad de córdoba suspendió la 
audiencia de ayer en el juicio por el 
femicidio de catalina Gutiérrez. la 
decisión se debe al fallecimiento de 
la madre de la jueza María Gabriela 
rojas Moresi. el debate se retomará 
mañana desde las 9 horas, según se 
informó oficialmente.

operativo sorpresa 
Más de una decena de chips, 10 
teléfonos celular, seis cargadores, 
varios cables usB, tres plaquetas 
y dos cables auriculares fueron 
incautados ayer por la Justicia de 
córdoba dentro de celdas ubica-
das en el Módulo MX2 de la cárcel 
de Bouwer. la delación de otro 
interno activó un operativo que 
en un principio la fiscalía a cargo 
de José Mana preparó con una 
Brigada civil de la Policía, sin dar 
participación al servicio Peniten-
ciario, que recién fue avisado a 
último momento.

breves

Dos policías detenidos por abuso
La Fiscalía de Instrucción del Tercer Turno de Río Cuarto, a cargo 

de Daniel Miralles, detuvo a dos policías de la ciudad de Berrotarán 
acusados de abuso sexual contra una mujer mayor de edad, según in-
formó el Ministerio Público Fiscal (MPF). Se trata de un sargento ayu-
dante de 46 años y un sargento de 44 años, a quienes arrestaron este 
fin de semana. “Ambos policías no se encontraban de turno al memen-
to de ocurrido el hecho”. La fiscalía indicó ayer que realizó allanamien-
tos en las viviendas de los efectivos y logró el secuestro de elementos 
con “probable valor probatorio”. Participaron de los operativos el Eter, 
Infantería y personal de la Comisaría de Berrotarán. La denuncia la 
presentó una joven que habría sido invitada a la casa de uno de los 
efectivos, donde se sumó el otro sargento y se habría consumado el 
hecho. Los uniformados fueron puestos en situación pasiva por el 
Tribunal de Conducta Policial y alojados en la cárcel de Río Cuarto, 
donde permanecen a disposición del fiscal interviniente.

grafica01
Resaltado

grafica01
Resaltado


	lavoz.11mar25-1
	lavoz.11mar25-3
	lavoz.11mar25-4
	lavoz.11mar25-8
	lavoz.11mar25-11
	lavoz.11mar25-12
	lavoz.11mar25-14
	lavoz.11mar25-25
	alfil.11mar25-1
	alfil.11mar25-3
	alfil.11mar25-6
	alfil.11mar25-13
	cyj.11mar25-1
	cyj.11mar25-3
	cyj.11mar25-4
	hdc.11mar25-1
	hdc.11mar25-5
	hdc.11mar25-6
	hdc.11mar25-7
	hdc.11mar25-15



